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Чайная страда в Кобулетском район,[0пр^ М̂ у^ с ^ ^ т Уо коли- 
Интенсивный сбор листа ведется во вггх ^ м и с т ш м . И н у ж  говорят 0 том,
чес^во и качество уже собранной продукции д° * ол™ ° * Р™ о?Р™ свидетельствует 
что твидовой настрой чаеводов — на высоком уровне. С)о ,  *  одд
и^тот факт, что в целом по району на данном этапе государству сдано на 3.200 
гонл чайного листа больше, чУм за  аналогичный период прошлого года.

Вторник, 5 июля, 1983 г. -ЕППНСШГ

О ЗАКАЗАМ ЛЕГКОЙ ИНДУСТРИИ
-Значительно увеличить выпуск добротных товаров, 

пь3ующмхся повышенным спросом, — такую зада- 
выдвинул XXVI съезд КПСС перед тружениками 

раслей легкой промышленности, которую по праву 
зывают «индустрией для всех». «Причем эталоны 
чества, _ _  отмечал на июньском (1983 года} Пле- 
ме ЦК партии товарищ Ю . В. Андропов, — должны 

ь взяты без всяких скидок, самые высшие».
За годы одиннадцатой пятилетки достигнут значи- 
льный рост производства товаров народного по: 
еблеиия, повысилось их качество, расширился ас- 
-тимент. Сегодня можно без особого труда при
росте многие изделия, которые совсем недавно 
итались дефицитными. Дальнейшее увеличение про
водства и улучшение качества потребительских то
ров тесно связано с обновлением предприятий лег- 

и пищевой промышленности, внедрением в эти 
ры достижений современной науки и конструк- 

рской мысли. Здесь, как и в других отраслях на- 
одного хозяйства, необходимо обеспечить широкое 
римеиенме совершенной техники и технологии, лоз- 
оляющей быстро и эффективно переходить на из- 

товление новой продукции, планомерно осущест- 
ять автоматизацию производства.
Обновление технической базы отраслей группы 

Б» зависит прежде всего от работы предприятий ма- 
иностроеиия для легкой и пищевой промышленно
го. Машиностроители за последнее время заметно 
величили выпуск оборудования, повысили его тех- 

ческий уровень и качество, наладили производство 
омплектных систем машин, агрегатов и поточных ли- 

й. Внедрение новой техники нацелено не только 
рост производительности труда, но и на создание 

агоприятных условий для работы людей. 
Повысилась отдача коллективов научно-исследова- 
льских, конструкторских и проектно-технологических 
рганизаций Минлегпищемаша. Их тематические пла- 
ы и практическая деятельность стали теснее увяэы- 
аться с потребностями народного хозяйства в но- 
ейших машинах и оборудовании, техническом пере- 
ооружении и интенсификации производства. Все 
ольше создается принципиально новой техники с

большой единичной мощностью, меньшей металло- 
и энергоемкостью, повышенным уровнем автомати
зации. Например, созданный коллективом Минского 
экспериментально-конструкторского бюро «Мясомол- 
маш» агрегат для измельчения и плавления сыра за
менил четыре вида прежде используемого оборудо
вания и высвободил немало работников.

Сокращению периода от начала разработки до ос
воения производством вновь создаваемых машин и 
агрегатов способствуют крепнущие связи НИИ и кон
структорских бюро с промышленными предприятия
ми. Скажем, в Ивановском научно-исследовательском 
экспериментально-конструкторском машиностроитель
ном институте объединения «Ивтекмаш» комплексные 
бригады ученых, конструкторов и производственни
ков сумели сократить сроки создания машин вдвое.

Вместе с тем машиностроители еще далеко не пол
ностью удовлетворяют спрос предприятий легком и 
пищевой промышленности. В недостаточном количе
стве выпускается оборудование, необходимое для то
го, чтобы обеспечить более полное использование 
сельскохозяйственного сырья, расширить ассортимент 
вырабатываемой из него продукции, освоить ее новые 
виды. Мало внимания уделяется производству средств 
механизации тяжелых ручных операций, в особенно
сти на начальных и конечных стадиях технологиче
ской цепочки. Поставляемые на фабрики машины и 
оборудование не всегда надежны в эксплуатации. 
Производительность нового оборудования подчас ра
стет медленнее, чем его габариты, вес и цена.

Значительная часть разработок, которые осущест
вляют институты и конструкторские организации Мин- 
легпищемаша, направлена лишь на усовершенствова
ние уже выпускаемой техники. Много ведется второ
степенных работ, которые не находят применения в 
промышленности. Случается, что создаваемая техни
ка имеет серьезные конструкторские просчеты, недо
статочно технологически проработана. Так, в Тбилис
ском специальном конструкторском бюро дозировоч
но-упаковочных автоматов, где занято почти пятьсот 
человек, многие опытные образцы оборудования, раз
работанного в последние семь лет, из-за серьезных

конструкторских упущений не выдержали н ^ н и ^  
Партийные организации вместе с хозяйственными 

руководителями предприятий Минлегпищемаша при
званы энергичнее развивать инициативу специали
стов и рабочих, создавать в творческих коллективах 
атмосферу высокой взаимной требовательности и от
ветственности за технический уровень машин и обо
рудования для предприятий легкой и пищевои про
мышленности. Техника, которая рождается в конст
рукторских бюро, должна отвечать требованиям как- 
сегодняшнего, так и завтрашнего дня.

Необходимо полнее использовать возможности со
циалистического соревнования, ориентируя его уча
стников на достижение высоких качественных резуль
татов, улучшение использования производственных 
мощностей, сырья, энергии, рабочего времени. При 
этом важно с достаточной объективностью опреде
лять вклад каждого ученого, инженера, специалиста, 
отдельного коллектива в общие конечные резуль- 
ТАТЫ*Машиностроители должны не только обеспечить 
производство и поставку машин в соответствии с за
казами отраслей и предприятий, но и по мере нео о -. 
ходимости осуществлять их монтаж, наладку, пуск,' 
полностью отвечая за качество и комплектность обо
рудования. _

Постановление Центрального Комитета КПСС и с о 
вета Министров С С СР  об увеличении производства 
товаров, улучшении их ассортимента и качества, ста
вит новые задачи перед коллективами как предприя
тий легкой индустрии, так и заводов, оснащающих 
эту отрасль оборудованием. Партийные комитеты ма
шиностроительных министерств, объединений и пред
приятий должны взять под постоянный конуроль раз
работку, внедрение и освоение новой техники и обо
рудования, предназначенного для перевооружения 
легкой промышленности. От состояния материально- 
технической базы отраслей группы «Б» во многом бу
дут зависеть уровень производства и качество това
ров массового спроса, дальнейший рост благосостоя
ния советских людей. „ - . « - л  .(«ПРАВДА», 4 июля).

—  Показатель неплохой, —  говорит 
заместитель председателя Кобулвтско- 
го районного агропромышленного объ
единения Тамаз Дж апаридзе . —  Если 
сбор чайного листа будет продолжать- 
ся такими же темпами, то  задание тре
тьего года одиннадцатой пятилетки тру- .  
жемиками наших хозяйств будет значи
тельно перевыполнено.

На стопе у  Тамаза Дж апаридзе воз
вышается небольшая стопка листков.

—  Здесь ежедневная ^ ф о р м ац и я о 
том , как проходит сбор чая в хозяйст
вах района, —  поясняет он, протяги
вая мне одну из справок. —  Благодаря 
таким оперативным сведениям мы всег
да находимся в курсе д ел  всех совхозов 
и колхозов региона. Это позволяет нам 
строить работу так, как того требуют 
обстоятельства.

—  А  как подготовились чайные фаб
рики к приему и переработке урожая 
нынешнего года? —  спрашиваю я.

—  В общ ем, хорошо. Их работа так
же ежедневно находит свое отображе
ние на информационных листах, —  от
вечает Тамаз Дж апаридзе. —  Вот, к при
м еру, Кобулетская чайная фабрика № 1. 
За вчерашний день ее работники пере
работали более 80 тонн чайного листа. 
Д а  и на других предприятиях показа
тели неплохие.

...Д о р о га  серой спиралью петляет во
круг чайных плантаций, рядов могучих 
эвкалиптов и стройных сосен, защищаю
щих наделы с  чайными кустами о т силь
ных ветров, обильных снегопадов и дру
гих сюрпризов природы. Сейчас же по
года стоит отменная —  яркое солнце, 
безоблачное небо, но ... на плантациях
немноголюдно.

—  Д ело  в том , что первый сбор чай
ного листа уж е завершился, —  объяс
нил сидящий рядом со мной в «гази
ке» председатель колхоза «Красный 
Октябрь» Кобулетского района Георгии 
Паелиди, чьи плантации мы как раз 
объезжали. —  Второй сбор , после новой 
вегетации чайных кустов начнется на 
днях, а пока у наших чаеводов неболь
шая передыш ка.

—  А  первый период хорошо исполь
зовали?

  Д а , потрудились неплохо. При го
довом плане 1.235 тонн колхозники хо
зяйства уже продали государству 605 
тонн чая. Э то  почти п о л о в ц а  годового
задания. с

В прошлом сезоне мы должны были

сдать 1.140 тонн чайного листа, а со
брали на 11ф гонн больш е, чем бы ло за
планировано.’ Д ум аю , и в этом году в 
ответ на решения июньского Пленума 
Ц К КП С С , наши чаеводы будут рапор
товать о перевыполнении плановых за-

- Д АН И Й .
' То, что председатель так уверенно 
говорил о возможности перевыполнения 
плана, в общ ем-то было закономерно. 
Ведь высокая производительность тр у
да ср еди  чаеводов хозяйства достигну
та благодаря ведению работ на полном 
хозрасчете. Все бригады , а их в колхозе 
«Красный О ктябрь» —  восемь, р аб о та
ют по таком у принципу. И ре»ультаты 
не зам едляю т сказаться. К прим еру, ̂ Ва
ж а А р дзен адзе  со  своей бригадой в 
прошлом году выполнил план сбора ли
с та ' на 120 процентов. Отличились и 
другие труж еники колхоза: чаесборщи
цы Ф ати  М адоишвили, Екатерина Гаври- 
лиди, звеньевой Ираклий М урузиди ... _ 

С ам а система аккордно-премиальной 
оплаты тр уда  утвердилась здесь проч
но, зарекомендовав себя с наилучшеи 
стороны. Говорит а ее пользу и то, что 
число таких хозрасчетных бригад  по 

району растет. Значит, система пол 
ностью соответствует т р е б о в а н и я м , 
предъявляемым к чей сельскими тр у
жениками.

...Вм есте с главным агрономом колхо
за  Д ж ем алом  М икеладзе мы осматри
ваем чайные кусты , на которых отчет
ливо выделяется свежая зелень м оло
ды х побегов.

—  Д ня через два-три, —  говорит аг
роном, —  ко второму сбору можно б у
дет приступать. Д о середины  июля б у
дем  вести только выборочный сбор чая, 
а со второй половины месяца присту
пим уЖе к массовому сбору чайного 
листа.

Хорошие виды на урожаи нынешне
го года имеет большинство хозяйств 
Кобулетского  района. В целом сбор 
чая идет здесь опережающими темпами 
по сравнению с прошлым годом . Чае
воды стрем ятся при любых погодных 
условиях обеспечить выполнение взя
тых ими социалистических обязательств. 
Дать стране в сердцевю ш ом году один
надцатой пятилетки как можно больше 
чая высокого качества —  почетный долг 
тружеников плантаций.

Игорь БАБКО В. 
(С пец . корр. «Зари Востока»).

РЕЗЕРВЫ Д АЮ ТС Я ПРАВО Ф ЛАН ГО ВЫ М

Новый завод — в строю N
обрая традиция

Поможет украсить фасады, интерье- 
ы архитектурных сооружений новый 
авод облицовочных плит Министер- 
тва жилищно-коммунального хозяй- 
тва Грузинской С С Р, вступивший в 
трой в Хашури. Мощность предприя- 
кя _  з о  тысяч квадратных метров 
бработанного гранитного камня в 

•од. Оно оснащено современным обо- 
удованием, в монтаже которого вме- 
те с грузинскими специалистами 

принимали участие представители 
тальянской фирмы «Б р а » . Четкая

организация работ на стройке позво
лила на полгода раньш е срока вве
сти объект в  эксплуатацию.

—  С -сознанием высокой ответст
венности отнесся к порученному де
лу коллектив Хаш урской ремонтно- 
строительной конторы. Ведь на гра
нитные облицовочные плиты большой 
спрос строителей республики и стра
ны, — говорит директор завода 
В. Патаридзе. — О высоком качестве 
строительства и монтажа говорит и 
то, что уже первая продукция пошла

практически без брака и отходов 
Кстати, с вводом в строй цеха м оза
ичных облицовочных плит предприя
тие станет полностью безотходным. 
Вместе со строителями активное уча
стие в возведении предприятия при
няли его нынешние работники. Они 
задолго до пуска завода освоили стой 
профессии, что такж е позволило с 
первых ж е дней выпускать продук
цию высокого качества. Это даст воз
можность молодому коллективу пред
приятия такж е досрочно выйти на 
проектную мощность.

Новый завод  позволит обеспечить 
ритмичное снабжение строек рес
публики. В  последующем планирует
ся отправка продукции и на экспорт.

Досрочному завершению строитель
ства завода во многом Способствова
ла и помощь, оказанная хаш урцам 
союзными отраслевыми министерства
ми. Пуск предприятия посвящен слав
ному юбилею — 200-летию Георгиев
ского трактата.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

вышения качества и ускорения работ.

Актуальность такого подхода к де
лу, его большую значимость подчерк
нул в своей речи « а  июньском <19В.з г.) 
Пленуме Ц К  КПСС Генеральный се
кретарь Централ ь н о г о Комитета

Приезд вМоскву
По приглашению советского руко

водства 4  июля в Москву прибыли 
Федеральный канцлер Ф Р Г  Г. Коль и 
заместитель Ф ед ер ал ьн ое канцлера, 
министр иностранных дел Ф Р Г  Г.-Д. 
Геншер.

На аэродроме гостей встречали 
Председатель Совета Министров
СССР Н. А. Тихонов, первый зам е
ститель Председателя Совета Мини
стров С С С Р, министр иностранных 
дел С С С Р А. А . Громыко, другие 
официальные лица.

Президиум Верховного Совета
СССР и правительство ССС Р 4  июля 
дали в Большом Кремлевском дворце 
обед в честь Г. Коля и Г.-Д. Геншера.
"С советской стороны на обеде были 

Н. А. Тихонов, Г. А . Алиев, А . А. 
Громыко, Д. Ф . Устинов, другие офи
циальные лица.

Во время обеда, прошедшего в дру
жественной обстановке, Н. А . Тихо
нов и Г. Коль обменялись речами, ко
торые были выслушаны с вниманием 
и встречены аплодисментами.

(ТА С С). Н а  с н и м к е :  во время встречи на аэродроме Телефото ТАСС — ГруэИНФОРМа.

СОВЕТСКО-ЗАПАДНОГЕРМАНСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
,     . . . . . . . . К  _  Т 1п . . . л .  <11 илЬ Соплпс а Т З И -

4 июля в Кремле состоялись пере
говоры между членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Совета Мини
стре® С СС Р Н. А. Тихоновым, чле
ном Политбюро Ц К КПСС, первым 
заместителем Председателя Совета 
Министров С С С Р, министром иност
ранных дел С С С Р А. А . Громыко, 
членом Политбюро ЦК КПСС, мини
стром обороны С С С Р Д. Ф- Устино
вым, заместителем Председателя Со
вета Министров С СС Р Л. А. Костан- 
довым и Федеральным канцлером 
Ф Р Г  Гельмутом Колем и заместите
лем Федерального канцлера, феде
ральным министром иностранных дел 
Ф Р Г  Гансом-Дитрихом Геншером.

В  ходе переговоров, проходивших в 
деловой и откровенной атмосфере, бы
ли обсуждены вопросы двусторонних 
отношений между ССС Р и Ф Р Г  и 
наиболее актуальные проблемы совре
менной международной жизни.

С советской стороны было отмече- 
о^ что принципиальный подход Со

вкого  Сою за к отношениям с Ф Р Г  
овывается на принципах мирного 

осуществования государств с различ
им  общественным строем. Исходя

из этого, в 70-е годы ССС Р и Ф Р Г , 
опираясь н а московский договор, под
писанный 12 августа 1970 года, про
делали большую работу по переводу 
их отношений в  нормальное русло на 
основе взаимного уважения, призна
ния территориальных и политических 
реальностей, сложившихся в итоге 
второй мировой войны и послевоен
ного развития.

Стороны вы сказались в пользу рас
ширения конструктивного сотрудниче
ства между СССР и Ф Р Г , отметив, 
что для этого есть объективные пред
посылки.

Было констатировано, что эконо
мическое сотрудничество между 
ССС Р и Ф Р Г , принося ощутимые 
взаимные выгоды, оказы вает поло
жительное воздействие на их отно
шения в целом. Для его дальнейше
го углубления есть все необходимое. 
Под него подведена солидная дого
ворно-правовая база, накоплен нема
лый опыт ведения дел.

Было высказано обоюдное мнение 
о том, что в практическом осущ еств
лении экономических связей полез
ную роль играет комиссия ССОР и

Ф Р Г  по экономическому и научно- 
техническому сотрудничеству.

Участники переговоров вы сказа
лись также за  развитие контактов 
по линии парламентов, профсоюзов, 
молодежных организаций, а такж е об
менов в области науки, культуры, 
спорта и туризма.

При обсуждении международных 
вопросов большое внимание было 
уделено проблеме обеспечения евро
пейской безопасности, которая приоб
ретает особую остроту в связи с пла
нами размещ ения в Западной Евро-, 
пе. прежде всего на территории Ф Р Г , 
нового американского ядернсго ору
жия средней дальности.

С советской стороны была вы ра
жена надежда, что правительство 
Ф Р Г  с учетом той ответственности, 
которая ложится на него в данной 
ситуации, займет реалистическую по
зицию в этом вопросе, отвечающую 
интересам мира и предотвращения 
ядерной войны. '

В  ходе обмена мнениями были за 
тронуты такж е вопросы, касающиеся 
венских переговоров о взаимном со
кращении вооруженных сил и воору

жений в Центральной Европе, а  так
же положения дел на мадридской 
встрече. Стороны высказались за  бы
стрейшее завершение мадридской 
встречи и созыв конференции по ме
рам укрепления доверия, безопасности 
и разоруж ения в Европе.

Со своей стороны Г. Коль вы ска
зался за  углубление и расширение 
отношений между СССР и Ф Р Г  в 
различных областях. При 4этом он 
подчеркнул, что эти отношения долж
ны быть отношениями добрососедства 
и носить долгосрочный характер. Ис
ходным пунктом этих отношений Дол
жно быть соблюдение московского 
договора, других договоров и согла
шений.

Г. К оль заявил, чго правительство 
Ф Р Г  привержено политике мира и 
отказа от применения силы. При этом 
он подчеркнул принадлежность Ф Р Г  
к НАТО.

К асаясь вопроса о ракетном ору
жии средней дальности в Европе, 
канцлер повторил известную аргумен
тацию в пользу «двойного реш ения»

«Т А С С .

КПСС, Председатель Президиума В ер
ховного Совета СССР товарищ  Ю. В. 
Андропов.

Специфика деятельности «Закав- 
казметаллургстроя» заключается в 
том, что он выполняет почти полови
ну объема своих работ на реконст
рукции действующих промышленных 
предприятий города большой химии 
и металлургии. Это ставит задачу не
устанно повыш ать технический уро
вень и технологичность строительно
монтажных работ. И тут руставцам 
нет равных.

Возьмем несколько недавних при
меров. На всех пусковых объектах 
прошлого года (агломерационной ф аб
рике №  2 металлургического завода, 
новых мощностях завода химического 
волокна) лифтовые ш ахты проект пре
дусматривал изготовлять из монолит
ного железобетона. То есть, необхо
димо было вы страивать опалубку вы
сотой в десятки метров, начинять ее 
арматурой, а потом заливать бето
ном. -

А  если иначе выполнять эту рабо
ту? Раочленить ее на этапы— изготов
лять ш ахту частями, а  потом склады
вать их, как детские кубики? Главный 
технолог треста Александр Коваль и 
начальник группы проекта организа
ции работ Давид Цитаишвили вместе 
со своими коллегами прикинули все 
как следует. Расчеты оправдали их 
надежды. Выигрыш получился нема
лый. Во-первых, значительно, на две 
трети, снизился расход пиломатериа
лов на изготовление опалубки. Во- 
вторых, наполовину сократились тру
дозатраты на ее  сборку. Плотники вы 
свободились для других работ. А сек
ции лифтовой ш ахты отливают на за 
воде, в  пропарочных камерах, исполь
зуя для этого только одну форму.

Кстати, точно такой метод новато
ры треста применили и при изготов
лении лестничной клетки аглофабри
ки, высотой около 25 метров.

Инженерная мысль постоянно ищет 
новые технические решения, пере
сматривает, на первый взгляд, давно 
устоявшиеся аксиомы. Долгое время 
считалось неоспоримым, что устрой
ство кровли жилых домов должно про
исходить по следующей схеме: вна
чале поднимаются плиты перекрытия, 
затем  на верхотуре здания начинают 
работать кровельщики — гудрониру
ют крышу, покрывают ее в несколь
ко слоев рубероидом. И все равно но
воселы жаловались на течи в потол
ках верхних этажей.

Переворот произошел с внедрени
ем изобретения авторского коллекти
ва инженеров управления «З ак авк аз- 
м еталлургстроя». Д а, именно, как 
изобретение, коренным образом по
вы ш аю щ ее эффективность строитель
ного производства, была оценена но
ваторская разработка.

Однако подробнее об этом изобре
тении. Его суть определена в офи
циальном формуляре таким образом: 
«М етод гидроизоляционного покрытия 
бетонных и железобетонных конструк
ций». Что это означает? Создан спо
соб безрулонного покрытия плит кро
вельного перекрытия жилых здании 
с одновременной их гидроизоляцией. 
Плиты пропитываются специальным 
составом — гидроизоляционным би
тумно-бензиновым раствором. Его 
рецептура составлена таким образом, 
что смесь легко заполняет пористую 
структуру бетона, бензин быстро уле
тучивается, остается ж е отвердевший 
битум.

Выгода от такого способа значи
тельная. При традиционном устрой
стве кровли плиты покрывают, при
чем не в один слой, рубероидом. А 
тут в заводских условиях индустри
альным методом делаю т работу, га
рантирующую высокукЗ степень гидро
изоляции. Экономия с каждого квад
ратного м етра — 15 рублей.

Новый вид кровли сейчас приме
няют строители Руставп и Гори, ос
воили это изобретение коллеги из 
Молдавии и Узбекистана, готовятся 
перейти на такой метод строители С у
хуми и Батуми.

Людей пытливой и творческой мыс
ли в  тресте немало. Обратимся к не
которым цифрам. В  прошлом году 
234  рационализатора подали почти 
полтысячи предложений, большая 
часть которых бы ла оперативно рас
смотрена и внедрена в дело. А  ис
пользование этих новаторских р аз
работок принесло тресту только в ми
нувшем году 76 2  тысячи рублей эко
номии.

Все новое и передовое в строитель
ном деле берется на вооружение. В 
тресте освоено производство офак

туренных блоков с применением цвет
ных цементов. Это украш ает внеш
ний вид зданий, уменьшает затраты  
на их периодическую покраску. 3  но
менклатуру продукции руставских 
строителей включены и цветные мо
заичные плиты, такж е с использова
нием цветного цемента. Все это — 
далеко не полный перечень того, что 
н ачало' свою жизнь н а объектах «За- 
кавказм ета ллу ргстроя ».

А льберт КО ЧЕТКО В.

Поздравительная телеграмма
Президиум В е р х  овного Совета 

С С С Р направил президенту Соединен
ных Ш татов Америки Рональду 
У. Рейгану поздравительную теле
грамму по случаю национального пра

здника Соединенных Ш татов Амери
ки — Дня независимости. В  телеграм
ме переданы поздравления, а  также 
пожелания мира и благополучия аме 
риканскому народу. (ТАСС).



И ПЯТИЛЕТКА ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СЕЛЬСКО Е ХОЗЯЙСТВО

ИЗГОТОВИТЕЛЬ — КОЛЛЕКТИВ, ПОТРЕБИТЕЛЬ — СТРАНА

П О  Т Р У Д У  И  Ч Е С Т Ь  КТО НАН Н ДЕЛУ ОТНЕСЕТСЯ
ИЮНЬСКИЙ ПЛЕНУМ ЦК КПСС: ЧТО СЕГОДНЯ АКТУАЛЬНО

Материалы июньского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС горя
чо обсуждаются в трудовЫх коллективах республики. Кор
респондент « Зари Востока» Гела Шихашвили встретился 
с участницей пленарного заседания поммастером камвольно
суконного комбината « Советская Грузия», Героем Социа
листического Труда, членом Центральной ревизионной ко 
миссии КПСС, депутатом Верховного Совета Грузинской 
ССР Верой Батуровной Кемашвили и попросил ее поде
литься своими впечатлениями.

— Надолго останутся в 
памяти дни работы июнь
ского Пленума ЦК КПСС. 
На нас, его участников, он 
произвел глубочайшее впе
чатление^ Положение и вы
воды речи товарищ а Ю. В. 
Андропова, других доку
ментов и материалов Пле
нума являются мощным 
стимулом, руководством к 
действию по совершенство
ванию всей идеологичес
кой, массово-политической, 
воспятате л ь н о й работы 
партийных организац и й. 
Перед коммунистами, пе
ред всеми, кто причастен 
к  делу воспитания, выдви
нута задача исключитель
ной важности — поднять 
идеологическую, воспита- 
тел ь н у ю, пропагандист
скую работу на уровень 
тех больших и сложных 
задач, которые реш ает пар
тия в процессе совершен
ствования развитого соци
ализма. Это диктуется как 
внутренними (рост созна
ния, культуры наших лю
дей, их духовных запро
сов), так  и внешними (рез
кое обострение идеологи
ческой борьбы на мировой 
арене) условиями. «Пар
тийные комитеты всех сту
пеней, каж дая партийная 
организация, — отметил в 
речи на Пленуме товарищ 
Юрий Владимирович Ан
дропов, — должны понять, 
что при всей важности 
других вопросов, которыми 
им приходится занимать
ся (хозяйственных, орга
низационных и иных), иде
ологическая работа все 
больше выдвигается на 
первый план». Одним сло
вом, впереди — большая, 
сложная и чрезвычайно 
ответственная работа.

— Какую бы проблему 
вы выделили как глубоко 
взволновавшую вас?

— Я бы выделила то 
положение речи на Плену
ме товарища Ю. В. Ан
дропова, где говорится, 
что мы не можем забы
вать о том, что живем в 
социалистическом общест
ве, развитие которого дол
жно регулироваться корен
ными принципами социа
лизма, в том числе, ко- >' 
нечно, принципом распре
деления по труду. «...К аж 
дый гражданин, — гово
рилось в его речи на Пле- *  
нуме, — у нас имеет пра
во лишь на такие матери
альные блага, которые со
ответствуют количеству и 
качеству его общественно 
полезного труда*.

Человек, заражен н ы й 
частнособственн и ч е с к о й 
психо л о г и е й ,  часто не 
знает границ в своих стя
жательских устремлениях, 
поэтому сегодняшний к а
рьерист завтра превраща
ется в бюрократа, бюро

крат — во взяточника, в 
уголовного п р  е  с тупника. 
Это — закономерный путь 
деградации человека, про
тивопоставившего свои лич
ные эгоистические интере
сы общественным.

Живучи пережитки про
шлого в сознании и поведе
нии людей. Но даж е при 
этом абсолютное большин
ство советских людей чест
но трудится, добросовестно 
исполняет свой граж дан
ский долг, не поддаваясь 
соблазну пожить на чужой 
счет.

Следовательно, речь идет 
большей частью о субъек
тивных факторах сущест
вования частнособственни
ческих устремлений. Это 
наглядно подтверждается 
на примере нашей респуб
лики, где, как известно, 
ряд причин обусловил, на
чиная с 50-х годов, опреде
ленный спад в борьбе пар
тийной организации Гру
зии с частнособственничес
кими тенденциями.

В  настоящее время 
сквозь призму минувших 
лет гораздо отчетливее 
видны суть, внутреннее со
держание происходившего. 
Ведь в республиканской 
парторганизации не было 
недостатка в призывах к 
усилению борьбы с частно
собственническими тенден
циями, в формально пра
вильных решениях по это
му вопросу. Однако види
мостью борьбы сплошь и 
рядом прикрывалось согла
шательство, примиренчест
во, а порой и прямое по
собничество ряда руководи
телей процветанию инди
видуалистической психоло
гии.

В условиях нашей рес
публики действие субъек
тивных факторов в недав
нем прошлом проявлялось 
в отходе от ленинских 
принципов и норм партий
ного руководства экономи
ческой, государствен н о й ,  
политической и духовной 
жизнью, в ошибках и про
м ахах в хозяйственном уп
равлении, несовершенстве 
функционирования эконо
мического механизма, в 
игнорировании управлен
ческими органами тесной 
связи экономических, со
циальных, нравственн ы х 
проблем развития общест
ва, и самое главное — в 
нарушениях социалистичес
кого принципа «От каждо
го — по способностям, 
каж дому — по труду*. По
лучили раопростране н и е 
попустительство и либера
лизм в отношении расхи
тителей социалистической 
собственности, людей, ж и
вущ их на нетрудовые до
ходы, то есть фактически 
перестал действовать прин

цип неотвратимости нака
зания, была ослаблена 
борьба за утверждение со
циалистической дисципли
ны и правопорядка, сни
жены требования к под
бору и расстановке кад
ров, н р  а  в с  т  в  енно-поли- 
тическому облику руково
дящих работников. Замал
чивались недостатки, игно
рировались критика снизу, 
общественное мнение ши
роких масс трудящихся.

Эти негативные факторы 
в то время настолько ук
репились, что способство
вали возрождению, рас
пространению среди части 
населен и я частнособствен
нических настроений и 
мелкобуржуазных взглядов 
на жизнь.

Сложившаяся в респуб
лике экономическая и об- 
щественно-полити ч е с к а я 
ситуация беспокоила ком
мунистов, всех честных 
тружеников Советской Гру
зии. Вот почему с таким 
горячим одобрением и глу
боким пониманием было 
встречено ими постановле
ние Центрального Комите
та КПСС по Тбилисскому 
горкому партии, положив
шее начало решительному 
курсу на восстановление и 
повсеместное утверждение 
в республике ленинских 
норм партийной, государст
венной и общественной 
жизни.

Республиканская партий
ная организация вдумчи
во, последовательно, ш аг 
за шагом , осуществляла 
мероприятия '• экономичес
кого, социального, идеоло
гического характера, напра
вленные против явлений, 
несовместимых с социалис
тическим образом жизни. 
Многое сделано для ак
тивизации деятельно с т  и 
массовых организаций тру
дящихся, привлечения к 
этой работе честных, со
знательных людей, кото
рых было и остается аб
солютное большинство...

— Это их трудом после
довательно осуществляется 
курс на все более полное 
н широкое удовлетворение 
материальных и духовных 
потребностей трудящихся...

— Совершенно верно. 
Достаточно отметить, что 
Грузинская ССР в послед
ние годы неоднократно 
удостаивалась переходя
щего Красного знамени ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ за победу во Все
союзном социалистическом 
соревновании. А  пример 
нашего комбината, нашей 
бригады? Некогда отстаю
щее предприятие сегодня 
прочно утвердилось в ря
дах лидеров. Вот, к при
меру, полугодовое задание 
нынешнего года коллек
тив комбината выполнил 
досрочно. Сверх плана про
изведено продукции на 
сумму, прев ы ш а ю щ у ю  
500.000 рублей. По сравне
нию с аналогичным пе
риодом прошлого года 
объем производства возрос 
на 1.200.000 рублей. Про
изводительность труда в

сравнении с плановой воз
росла на 3,4 процента.

Немного скажу и о моей 
бригаде. Прядильщицы На- 
ргули Чхаидзе, Лейла Цик- 
лаури, Цисана Сурмава и 
другие уже опытные про
изводственницы и совсем 
еще молодые Тина Тиги- 
швили, Майя Чанкотадзе, 
Ф ати Гачечиладзе, Лейла 
Банцадзе, Тамила Шерма- 
дини, Цисана Григала- 
швили, работая плечом к 
плечу в монолитном кол
лективе, обязались выпус
тить в нынешнем году 25 
тонн пряжи и слово свое 
держат крепко. К  сегод
няшнему дню на счету 
бригады уже 15 тонн, и 
это значит, что намечен
ный на третий год один
надцатой пятилетки рубеж 
будет перекрыт...

— Одним словом, чест
ный труд на благо общест
ва  — вот та единственная 
основа самоутвержде н н я 
человека как  личности...

— Абсолютно правильно. 
И этого можно достичь, 
только вырабатывая у лю
дей хозяйское отношение 
к общественному добру, 
памятуя известные ленин
ские слова о том, что ком
мунизм начинается там, 
где появляется самоотвер
женная, преодолевающая 
тяжелый труд забота ря
довых рабочих об увели
чении производительности 
труда об охране каждого 
пуда хлеба, угля, железа 
и других продуктов, до
стающихся не работающим 
лично и не их «близким *, 
а  «дальним*, то есть об
ществу в целом, десяткам 
и сотням миллионов лю
дей...

Формирование разумных 
потребностей советского че
ловека партия выдвигает 
сегодня и как  одну из 
главных целей идейно-вос
питательной работы, как 
условие преодоления част
нособственнических психо
логии и морали.

Выработка коммунисти
ческой убежденности, ак 
тивной жизненной позиции 
в огромной мере зависит 
от обеспечения единства 
слова и дела. Разрыв меж
ду словом и делом нетер
пим. «Исключительно важ 
но добиться, — подчеркнул 
в своей речи на Пленуме 
то в а  р и щ  Ю. В. Андро
пов, — чтобы слова никог
да не расходились с де
лом, а суть дела не под
менялась. формой. Это... 
один из важнейших резер
вов совершенствования на
шей социалистической де
мократии во всех звеньях 
государственной и общест
венной жизни».

Практика убе ж  д а  е т :
борьба со старым, косным, 
отжившим только тогда 
м ож ет быть успешной, ког
да ш ирокая гласность в 
выявлении и искоренении 
негативных явлений соче
тается с утверждением но
вого, передового, соответст
вующего нашему неуклон
ному движению к  ком
мунизму.

Я и мои товарищи с большой заинтересованностью следим за  разговором, на
чатым на страницах «Зари Востока» директором Потийского завода гидромехани
зации Даниелем Магалашвили. В  его письме в редакцию «Изготовитель — кол
лектив, потребитель — страна», опубликованном 15 апреля, речь идет об актуаль
ных, злободневных проблемах. И скажу прямо — они созвучны тем, которые есть 
у нас, на нашем предприятии.

Трудно перечислить всех заказчиков 
нашего цхинвальского завода «Электро
вибромашина». Их —  сотни. Продукция 
предприятия поступает во все регионы 
страны, спрос на нее —  высокий. И это 
для нас почетно. Но ведь если гово
рить. прямо, далеко не каждый из нас 
понимает, насколько это ответственно.

Когда страна строила у  нас, в Цхин
вали, завод, оснащала его, то  и рассчи
тывала на нас, рассчитывала на то , что 
мы в долгу перед ней не останемся. 
Так оно и есть —  продукцию мы выпус
каем во всевозрастаю щ ем объеме. С 
начала года дополнительно к заданию 
выпустили продукцию на десятки тыся<» 
рублей. Но дело ведь не только в ко
личестве, а й в  том , какую  продукцию 
мы предлагаем своим потребителям, 
какого качества. Вот здесь и загвоздка.

Так, в прошлом году мы освоили вы
пуск новой машины —  питателя вибра
ционного унифицированного —  ПВУ. По 
плану а 1982 году должны были выпус
тить 170 ПВУ, а выпустили только 60. 
Почему? В технологическом отношении 
производство не было своевременно 
подготовлено к выпуску новой машины. 
Что же касается ленточных качающихся 
питателей, первую партию которых 
должны были выпустить ещ е в прошлом 
году, то тут положение осложнилось 
ещ е и тем , что на них вообще не были 
спущены ф онды . Создавш аяся ситуация 
поставила под угр о зу  срыва выполнение 
годового задания, и, чтобы избежать 
его, на заводе пошли по легкому пути,—  
продолжали выпускать продукцию , ко
торая пользовалась меньшим спросом. 
А  меньшим спросом продукция эта 
пользовалась по совершенно опреде
ленным причинам: за последние два
года большинство отзывов, поступив
ших на эти маш ины, содержали в себе 
низкую оценку их качества. На про
дукцию «Электровибромашины» жалова
лись работники всесоюзного промыш 
ленного объединения «Сою зруда», все
союзный научно-исследовательский ин
ститут «Цветмет», завод «Запорожсталь», 
Челябинский металлургический завод... 
Вот об этой самой продукции я и хочу 
сказать особо.

С  момента основания и до сегодняш 
него дня завод выпускает однотактные 
и двухтактные машины, так называемые 
машины Левина, по имени инженера 
ленинградского проектно-конструктор
ского -института «М еханобр» Леонида 
Левина, который занимался внедрением 
этой техники на заводе. Во второй по
ловине 70-х годов на базе этих машин 
конструкторы завода создали новую 
малогистереэисную  машину, которой 
присвоен государственный Знак каче
ства. Вот этой-то продукцией и недово
лен потребитель. Знак качества и брак — 
понятия несовместимые. В чем ж е тут 
дело?

Сам а идея создания малогистерезис- 
ной машины хорош ая. На производство 
ее расходуется на 30 килограммов м е
талла. меньш е, чем на предшественни
цу. Но м а ш ж а , отмечают потребители, 
еще нуж дается в конструкторской до
работке.

По мнению специалистов, дело упи
рается в то , что межрессорные про
кладки составной части машины —  рес
сорной полосы заменили валиками, за 
счет которых и создается малый гисте
резис. То есть на трение меж ду рессо
рами расходуется меньше мощ ности, а 
коэффициент полезного действия при 
этом увеличивается. О днако беда в том,

что обойма, в которой находится рес
сорная полоса с валиками, —  нежесткой 
конструкции. И приводит это к тому, 
что при эксплуатации валики расшаты
ваются и выпадают.

Анализ покааал, что чаще всего на 
выпускаемых нашим заводом машинах 
выходят из строя не только валики, но 
и катуш ки. Почему? Ответить на этот 
вопрос просто : не выдерживается- тех
нологический режим при их производ
стве. Так, например, обмоточный про
вод не суш ится перед намоткой. Д аль
ш е —  больш е. Ни один из рабочих не 
м ож ет точно определить число витков 
на этих самы х ненадежных катуш ках: 
счетчики на станках вышли из строя 
давно, а новые не установлены. Более 
пяти лет не работает испытательный 
стенд для определения числа витков. 
Какого ж е можно ожидать качества от 
такой работы «на глазок»?

Что ж е делается у  нас на заводе для 
того, чтобы своевременно определить 
брак? Тут естественно предположить, 
что поиск причин его нужно бы начать 
с  испытания готовых машин. О днако у 
нас на заводе, как ни странно, этому 
делу серьезного значения не придают: 
в служ бе надежности —  всего один чело
век, который испытывает машины в те
чение только одной смены. Вот и полу
чается, что вся остальная продукция 
идет, что называется, без сучка, без за
доринки. Вот на эту-то непроверенную 
продукцию и поступает чаще всего от
рицательный отзыв.

А  ведь так было на заводе не всегда. 
При первом директоре —  Илье Кудухо- 
ве —  испытаниями готовой продукции 
на заводе занимались 18 человек в три 
смены. Но это не все. Для определения 
качества и высокой работоспособности 
машин зд есь  планировалось наладить 
испытания выпускаемой продукции под 
нагрузкой, а не так , как это делаю т на 
«Электровибромашине» сегодня —  вхо
лостую . Д ля этого на заводе был по
строен специальный цех, завезли и не
обходимое оборудование. Но... Тут ди
ректора перевели на другую  работу. 
Его последователи превратили цех, пред
назначенный д ля  испытаний машин, в 
цех металлоконструкций. Бесспорно, 
участок этот тож е нужен был производ
ству, но вопрос исгу^тания выпускаемой 
продукции так и остался открытым.

Причин, которые отрицательно сказы
ваются на качестве выпускаемой нами 
продукции, немало. Но разговор о них 
мне бы хотелось начать не с причин, а 
со следствия: производительность труда 
на заводе по сравнению с соответствую 
щим периодом как 1981-го, так и 1982 
года, практически не возросла. А  это 
настораживает. Настораживает еще и 
потому, что «Электровибромашина» — 
единственное в нашей стране специали
зированное предприятие, где выпуска
ется вибрационная техника. И ещ е: свой 
завод мы по праву считаем флагманом 
промышленности автономной области.

В сф ере экономической ключевая за
дача, как подчеркнул в своей речи 
на июньском (1983 года) Пленуме ЦК 
КПСС товарищ  Ю . В. Андропов, —  кар
динальное повышение производительно
сти труда. Мы должны стремиться до
стичь в этом плане высшего мирового 
уровня. Ведь недаром Ленин считал это 
в последнем счете самым важным, са
мым главным для победы нового об
щественного строя. Повышение произво
дительности труда, как известно, невоз
можно без крепкой трудовой дисцип-

Р А П О : ОПЫТ , ПРОБЛЕМЫ , ПЕРСПЕКТИВЫ

У Ч И Т Ы В А Я  И Н Т Е Р Е С Ы П А Р Т Н Е Р О В
На июньском (1983 г.) Пленуме Ц К  КПСС вновь подчеркивалось, что реализа

ция Продовольственной программы является одной из узловых экономических 
проблем нашей страны. Ее решение — дело всего народа. А несколько ранее, в 
своей речи на совещании первых секретарей Ц К  компартий союзных республик, 
крайкомов и обкомов Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ Юрий Владими
рович Андропов, говоря о путях реализации Продовольственной программы, отме
тил, что для этого нужно повышать у тружеников села чувство хозяйского отно
шения к земле.

Решить эту задачу призваны район
ные агропромыш ленные объединения. 
Как известно, они уж е более го д а  ф у н к 
ционируют во всех районах республи
ки. О пыт наш его РА П О  показывает, что
на сегодняшний день эта  ф о р м а упрг 

я, наиболее отацения А П К  оптимальная, 
чёет требованиям дня.

Взять наше Горийское агропром ыш 
ленное О бъединение. За  прош едш ее 
время оно уж е достигло успехов « д е
ле увеличения производства сельскохо
зяйственной продукции. И это несм от
ря на то , что до  сих пор ещ е не за
кончился процесс соверш енствования 
новой управленческой системы.

У зем ли долж ен быть один хозяин. 
Это аксиома. Но ведь совсем недавно
претворить это т принцип на практике 
представлялось делом  весьма слож ны м , м 
Взять наш район. Вразнобой ту т дей-#»,
ствовали совхозы  и колхозы , с одной^ * отичь определенного перелома в деле

ловек, образовали правление из три
надцати человек. Разработаны и у т
верждены на совете положение и устав. 
Созданы ф онды , которые в основном 
использую тся на расширение производ
ства сельскохозяйственной продукции. 
Очень м ногое уж е сделано и в деле 
централизации управления. Э то  позво
лило сущ ественно видоизменить отно
шения м еж д у  подразделениями РА П О .

Взять механизаторов. Раньше они за
интересованы были только в росте объ
ема выполненных работ. Сейчас поло
жение иное. В рамках объединения раз
работана систем а морального и мате
риального поощрения механизаторов. И 
ориентируемся мы в определении луч
ших из лучш их преж де всего на  конеч
ный результат —  рост производства 
сельскохозяйственной продукции.

Это позволило в минувшем го д у  до-

стороны, а, скаж е м , объединение «Груз-/ 
госком сельхсзтехника» —  с д р уго й . Не 
было единого подхода, концентрации 
усилий в достижении главной цели —  
получения вы сокого конечного р е зуль
тата.

Что изменилось в районе с создани
ем РА П О ? П реж де всего, взаимоотно
шения м еж ду партнерам и А П К . В со
ставе объединения 75 организаций. С о з
дан его  совет, куда  вош ли н е  только 
руководители всех колхозов и совхо

з о в  района, но и специалисты располо
женных зд есь  научных опытных стан-.*' 
ций, руководители районной инженерно- 
технической служ бы , управления м елио
рации .и водного  хозяйства, предприя
тий перерабатываю щ ей промы ш ленно
сти. ' 5

В совет объединения избрали 87 че-

?у вел имения вклада сельских труж ени
ков нашего района в Продовольствен
ную програм м у. Государству б ы ло  про
дано пять ты сяч тонн зерна, 119 тысяч 
тонн плодов, 32 тысячи тонн, сахарной 
свеклы , 16 тькяч  тонн овощей, 8,5 ты 
сячи тонн м олока и так далее.

Сдвиги налицо, но это только пер
вые шаги. Впереди же у нас м нож ест
во проблем . И одна из самых важ ных —  
ускоренное развитие основной отрас- 

р ли  района —  плодоводства. По произ- 
-- водству и заготовке плодов район име

ет лучш ие показатели в республике, но 
это вовсе не значит, что все резервы  
исчерпаны. Пока ещ е низок показатель 
погектарной урожайности, нет надлеж а
щей материально-технической базы .

Эти вопросы находятся в центре вни
мания объединения. К концу пятилетки

мы планируем путем реконструкции ста
рых экстенсивных изреженных садов и 
созданием интенсивных плодовых на
саждений почти вдвое повысить погек
тарную урож айность. К выполнению этой 
программы активно подключились м еха
низаторы, мелиораторы, специалисты 
научных учреждений района. Только со
обща можно решить эту проблему. И 
не только ее.

Взять новые взаимоотнош ения,. кото
рые ныне сложились м еж ду поставщ и
ками сырья —  колхозами и совхозами 
района и перерабатывающими пред
приятиями. Казалось бы, и раньше они 
должны бы ли быть творческими, креп
кими. Качество продукции, скаж ем , кон
сервного завода, зависит во многом от 
качества поставляемого сырья. Но толь
ко в условиях агропромышленного объ
единения эти контакты стали по-настоя
щ ему деловы м и , творческими. А  значит, 
повысится объем производства выпу
скаемой на заводе продукции, больше 
станет и прибыль —  увеличится и его 
долевое участие в централизованных 
фондах объединения. Такая вот цепоч
ка.

Выгода о т этого обоюдная. Ф онды  об
щие. И использую тся они в первую оче
редь д ля  проведения мероприятий по 
специализации м концентрации произ
водства, внедрению  новой техники, на 
социальные нуж ды , финансовую по
мощь хозяйствам . Словом, фонды ис
пользую тся с у челом м<тересов всех 
партнеров АП К .

Большое значение мы придаем свя
зям м еж ду хозяйствами района и на
шими научными учреж дениями. Сейчас 
они участвую т не только в соверш енст
вовании планирования сельскохозяйст
венного производства, но и в улучш е
нии агротехники, внедрении передового 
опыта. Это позволяет применять широ
ко на практике прогрессивные методы 
ведения хозяйства. В этой работе актив
но участвую т расположенные на терри
тории района экспериментальный сов
хоз-техникум, опытная станция в селе 
Скра. опорный пункт сортоиспытаний.

Многого м ы  ж дем  и от дальнейшего 
развития систем ы  мелиорации. На эти 
работы мы планируем направить зна
чительные ср едства  из централизован
ных фондов объединения. Уж е начато 
проектирование системы капельного 
орошения. О на б удет внедрена на тер
ритории в 300 гектаров в Тирипонском 
плодоводческом объединении. Начали 
мы <и освоение ущ елья реки  Л пахви, где 
на службу сельском у хозяйству можно 
будет поставить более тысячи гектаров 
плодороднейших земель.

Стремимся мы скорее решить и д р у
гую  проблем у: развить систем у коопе
рирования общественных хозяйств с  на
селением по производству мяса. В ус
ловиях наш его района велика роль при
усадебных хозяйств. Поэтому мы .реши
ли полностью поставить их на служ бу 
производству. Сельчане охотно идут 
сейчас на кооперирование с обществен
ными хозяйствами. В нынешнем году 
оформлено около четырех тысяч до
говоров на откорм животных, По пред
варительным подсчетам , кооперирование 
с населением позволит довести произ
водство м яса в приусадебных хозяйст
вах до 800 тонн.

Кооперирование позволяет в какой-то 
стелен и решить и проблему трудовых 
ресурсов. К то  в основном занят «дво
ровым» животноводством? Пенсионеры, 
подростки. Помимо, так сказать, прак
тической отдачи , кооперирование позво
ляет достичь и другой не менее важ
ной цели: привить детям  любовь к сель
скому тр уд у .

Но, естественно, главное внимание мы 
уделяем  развитию общественного жи
вотноводства. П ока здесь накопилось 
немало недостатков, проблем. Поэто
м у мы стрем им ся активизировать рабо
ту в этом направлении: реконструиро
ван Тинисхидский молочный комплекс, 

^строится новый молочный комплекс на 
400 коров. Почти во всех колхозах и 
совхозах расш иряю тся и реконструиру
ются свиноводческие фермы.

Прошло больш е го да  со дня создания 
в Горийском районе агропромышленно

го объединения. Можно подвести неко
торые итоги. По сравнению с 1981 го
дом хозяйства района в минувшем году 
произвели на 1.034 тонны больше ово
щей, на 4.006 тонн сахарной свеклы , на 
6.922 тонны плодов, на 251 тонну мяса, 
Прибыль возросла на один миллион 193 
тысячи рублей. Рентабельность хозяйств 
района в целом возросла на 6,9 про
цента.

Становление объединения это весьма 
сложный процесс. Сам  ф акт его созда
ния не означает, что автоматически все 
проблемы отпадут. Нас ж д ет впереди 
огромная работа по совершенствованию 
сельскохозяйственного п р о  иэводства, 
выработке линии руководства йм.

Здесь свою роль должен сыграть и 
созданный в районе совет секретарей 
первичных партийных организаций. Он 
координирует и направляет деятель
ность всех коммунистов на решение уз
ловых хозяйственных проблем —  имен
но тех, которые на июньском (1983 г.) 
Пленуме ЦК КП С С  занесены в разряд 
наиболее актуальных. Среди них —  во
просы внедрения достижений научно- 
технического прогресса и передового 
опыта, эффективного  использования 
техники и многие другие.

С созданием совета секретарей по
высилась действенность партийной ра
боты. в объединении, возросла органи
заторская роль коммунистов в деле 
дальнейш его совершенствования мето
дов хозяйственного управления и повы
шении эф фективности сельскохозяйст
венного производства.

Словом, сделано районным агропро
мышленным объединением уж е немало. 
Но еще больше дел  ждет нас впереди. 
Это и перевод плодоводства на инду
стриальные рельсы , и улучшение систе
мы зем леделия, и селекционная работа, 
и совершенствование инженерко-техни-- 
ческой служ бы .

лины. У нас ж е в минувшем году число 
прогулов, целодневных и внутрисменных 
простоев, опозданий составило 559 че
ловеко-дней. Это  —  в полтора раза 
больше, чем в 1981 году. Получается, 
что в среднем каждый работник пред
приятия прогулял по два рабочих дня.
За это время недодано продукции на 
167 тысяч рублей.

Нельзя сказать, что администрация на
шего завода не применяет к нарушите
лям  трудовой дисциплины строгих мер. 
О тмечаю тся опоздания, фиксирую тся 
прогулы , преждевременный -уход с ра
боты. За  это на нарушителей наклады
ваются административные взыскания. Но, 
мне каж ется, укрепление трудовой дис
циплины зависит не только от мер ад
министративного воздействия. Надо под
ходить к решению этого вопроса и с 
другой стороны —  с улучшения усло
вий труда. Ведь самое больш ое число 
нарушений трудовой дисциплины у нас 
приходится на зимние месяцы. А  поче
му? Д а потому, что на многих участках 
нашего производства из-за неполадок в 
отопительной системе приходится рабо
тать даж е при минусовой температуре. 
Холод, сквозняки... О  каком желании 
работать можно говорить в таком слу
чае? Ведь такое желание появляется 
только при условии, когда своевремен
но ремонтируется оборудование, нет 
перебоев в снабжении материалами и 
запчастями. А  похвалиться тем , что эти 
проблемы не доставляю т нам хлопот, мы 
пока не мож ем . Но не будем  сваливать 
все на перебои в снабжении только на  ̂
наших поставщ иков. Сами во многом ви
новаты. В начале месяца, как правило, 
работаем с прохладцей, не спеша, а в 
конце —  аврально наверстываем упу
щенное. Приведу такой пример: в прош
лом году в первую  декаду каж дого  м е
сяца производили в среднем до 12 про
центов от общ его объема выпускаемой 
продукции, во вторую  —  процента на 
23, все остальное приходилось на тре
тью декаду.

Теперь о другом . С производствен
ным заданием минувшего года завод 
справился. Но справился только благо
даря корректировке плана в сторону 
уменьшения. А  это, естественно, ведет 
к ухудш ению  производственных показа
телей. И, действительно, объем выпус- * 
ка товарной продукции на предприятии 
в 1982 году по сравнению с 1981 годом 
снизился, составив менее 97 процентов, 
объем реализации ненамного превысил 
92 процента, а с учетом обязательств 
по поставкам —  98,3 процента.

Правда, корректировка плана в сто
рону уменьшения была вызвана тем , что 
завод постоянно испытывает дефицит ■ 
прокате черных металлов и стального 
литья. Так, тбилисский завод «Центро- 
лит», Кутаисский электромеханический 
завод и другие за  год недопоставили 
нам около 557 тонн стального литья. 
Не лучше обстоит дело и в этом году. 
В начале года с Кутаисского электром е
ханического завода было получено око
ло 40 тонн литья, 20 из них забраковали 
и отправили обратно. А  в результате в 
январе план по НЧП завод недовыпол
нил на 29 тысяч рублей, а по выпуску 
товарной продукции —  более чем на 
80 тысяч рублей. А  это значит, что в 
январе «Электровибромашина» подвела 
многих своих потребителей. Это значит, 
что вибрационная техника из Цхинвали 
своевременно не поступила на ряд пред 
приятий горнорудной, металлургической 
и перерабатывающ ей промышленности 
страны. И ещ е это значит, что мы тем 
самым подвели тех, с кем заключили 
договорные обязательства о поставках, 
сбили их с трудового ритма, поставили 
перед необходимостью выкручиваться, 
бороться за поставленный под угрозу 
план.

Именно на этих проблемах заостря
ется внимание в принятом Центральным 
Комитетом КП С С  и Советом Министров 
С СС Р постановлении по вопросу соблю 
дения- договорных обязательств по по
ставкам продукции и повышения в этом 
деле ответственности министерств, ве
домств и предприятий. В новом важном 
партийном документе отм ечается, что 
при современных масштабах общ ествен
ного производства, широкой его специ
ализации и кооперации важнейшим ус
ловием дальнейш его развития и четко
го функционирования народного хозяй
ства в целом и всех его звеньев явля
ются устойчивые хозяйственные связи, 
строгое выполнение предприятиями и 
организациями заданий по поставкам 
продукции в установленных масш табах 
и номенклатуре. Недостатки ж е в дис
циплине поставок неизбежно нарушают 
сбалансированность планов, меш аю т ис
пользовать а полной м ере созданный 
производственный потенциал, способст
вую т возникновению простоев, сдер ж и
вают рост производительности тр уда  и 
эффективности производства, ослабля
ют трудовую  дисциплину в коллективах. 
Словом, речь идет как раз о тех проб
лемах, которые тянут назад и наше 
предприятие.

Все, что происходит сегодня на на
шем заводе, —  проблема вовсе не ло
кальная. Понятно, что плохое снабжение 
зависит не от нас. Хотя и тут наши 
снабженцы могли 6̂ 1 при желании сде
лать очень многое. Но главное все же 
в другом . В том , что в каж дом из нас — 
от рабочего до директора завода — 
должно «сработать» чувство ответствен
ности во всей полноте. Чувство высокой 
ответственности за положение дел на 
своем предприятии. Каж дом у из нас 
лучше нужно понять: выпускаемая на
ми продукция очень нужна народному 
хозяйству страны . Но нуж на такая , ко
торая соответствовала бы лучш им ми
ровым стандартам  и по номенклатуре, 
и по качеству. А  потому и организовать 
дело у  нас нужно соответствую щ им 
образом . Ведь то , что происходит у  час 
не заводе, затрагивает интересы не 
только экономики нашей республики, 
но и всего народнохозяйственного ком 
плекса страны . Отсюда и нужно исхо
дить. ,

Валериан ХУЦИШВИЛИ, 
председатель Горийского районного 
агропромышленного объединения.

Борис ТАСОЕВ. 
руководитель комплексной бригады 
резчиков по металлу цеха метаяяо- 
конструкцнй цхинвальского завода 
«Электровиб ромашнна».
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩ ЕНИЯ М ЕЖ ДУН АРО Д Н АЯ ПАНОРАМ А

БЩЕЕ СОБРАНИЕ АКАДЕМИИ 
Н А М  ГРУЗИНСКОЙ ССР

Задачи ученых республики, вытекающие из решений X III пленума Ц К Компар
тии Грузии, обсудило общее собрание Академии наук Грузинской ССР.

Открывая его, президент Академии 
аук республики Е. Харадзе отметил, 
то состоявшийся недавно июньский 
ленум ЦК КПСС, выступление на 
ем Генерального секретаря ЦК 
ПСС, Председателя Президиума 

Верховного Совета С С С Р Ю. В. Ан- 
-ропова по-новому высветили роль 
ченых страны в решении насущных 
ароднохозяйственных задач. Решаю- 
ее значение приобретает ныне еди

ная научно-техническая политика, 
редстоит огромная работа по созда- 
ию новых машин и механизмов, по 
втоматизации производства, разра- 
-тке и широкому применению в ла
дном хозяйстве компьютеров и ро

ботов. Это — одна из фсновных пред
посылок для кардинального повыше
ния производительности труда. На по- 
-естке дня такж е — получение м а
териалов с заранее заданными свой- 
твами, развитие биотехнологии, ши

рокое применение в промышленности 
безотходной технологии.

Усилия партии и народа все более 
сосредоточиваются на планомерном и 
всестороннем совершенствовании об

щ ества развитого социализма. Самое 
активное участие в этом процессе 
должны принять ученые.

С докладом «X III  пленум Ц К Ком
партии Грузии и задачи грузинских 
ученых в свете его решений»^высту- 

,'пил исполняющий обязанности ака- 
демика-секретаря Академии наук рес
публики Э. Сехниашвили.

— На X III пленуме ЦК Компартии 
Грузии, — сказал  он, — определены 
задачи партийных организаций по 
дальнейшему повышению эффектив
ности использования сырьевых, топ
ливно-энергетических и других мате
риальных ресурсов в свете решений 
ноябрьского (1 9 8 2  г.) Пленума ЦК 
КПСС, положений и выводов, содер
жащихся в выступлениях товарища 
Ю. В. Андропова. В  решении этих 
вопросов ученые Грузии должны ска^ 
зать свое веское слово.

В  научных учреждениях академии 
развернута исследовательская работа 
более чем по 80 конкретным пробле
мам совершенствования производств 
и бережному расходованию материа
лов. Особенно ценные результаты  ис
следований получены специалистами 
институтов металлургии имени 50- 
летия образования СССР, механики 
машин, горной механики имени 
Г. Цулукидзе, биохимии растений, 
неорганической химии и электрохи
мии, фармакохимии, строительной 
механики и сейсмостойкости имени 
К. Завриева, физической и органиче
ской химии имени П. Меликишвили, 
секторы гидрогеологии и инженерной 
геологии Академии наук Грузинской 
ССР и др.

*
Успешно решаются такие важные 

проблемы, как защ ита металлов от 
коррозии, создание новых конструк
ционных материалов, порошковая 
металлургия, разработка экономич
ных двигателей внутреннего сгора
ния, эффективная технология добычи 
и переработки марганцевых руд, ис
следования и разработка новых био
технологических процессов для полу
чения белков, аминокислот, витами
нов, глюкозы из пищевых отходов, ос
воение природных цеолитов и др.

Подробно охарактеризовав успехи 
в работе институтов, докладчик ука
зал и на нерешенные вопросы. Изы
скивая способы рационального ис
пользования сы рья и материальных 
ресурсов, отметил он, нельзя забывать 
о рациональном использовании трудо
вых ресурсов, улучшении условий 
труда главной производительной си
лы общества — советских людей. Эта 
проблема имеет несколько аспектов. 
В частности, научно-техническую, 
экономическую, социально-нравствен
ную.

В  институтах академии пока еще 
мало внимания уделяется разработ
ке методов и средств для облегче
ния, сокращения ручного, ликвида
ции тяжелого физического труда. 
Между тем в республике уже прово
дятся конкретные работы в этом на
правлении по специальной комплекс
ной научно-технической программе. 
Недостаточна также работа институ
тов академии по созданию робото
техники и различных манипуляторов, 
средств автоматизации и механиза
ции производства.

По обсужденному вопросу принято 
постановление.

Состоялись выборы академика-се- 
кретаря Академии наук Грузинской 
С СР и академиков-секретарей отделе
ний, члена-корреспондента АН рес
публики.

Академиком-секретарем А Н  Грузин
ской С СР избран академик АН рес
публики Э. Сехниашвили.

Академиком-секретарем отделения 
общественных наук избран академик 
А Н  Грузинской ССР А. Апакидзе, 
отделения прикладной механики и 
процессов управления — академик 
АН  Грузинской ССР В. Гомелаури.

Член-корреспондент АН Грузинской 
С СР Дж. Ломинадзе назначен испол
няющим обязанности академика-секре- 
таря  отделения математики и- физики.

Членом-корреспондентом АН ГССР 
но специальности «Динамика, проч
ность маш ин» (г. Кутаиси) избран до
ктор технических наук, профессор 
Р. Адамия.

(ГрузИ Н Ф О РМ ),

П р и е м  п о с л а
4 июля Председатель Президиума 

Верховного Совета Грузинской С С Р  
П. Г. Гилашвили принял Чрезвычай
ного и Полномочного посла Франции 

•в С С С Р Клода Арно, соверш ающ его 
ознакомительную поездку по нашей 
республике.

Во врем я беседы, прошедшей в 
дружественной атмосфере, была да
на высокая оценка итогам недавнего 
визита делегации Верховного Совета 
СССР во  Францию. Отмечалось, что, 
несмотря на ряд преходящих труд
ностей и недопонимания во франко
советских отношениях, сотрудничество 
между нашими государствами по- 
прежнему остается широким и разно
сторонним.

Тов. Гилашвили сказал, что даль
нейшее развитие франко-советских 
контактов на всех уровнях, расш ире
ние парламентских связей между на
шими странами играют важную роль 
в укреплении мира в Европе и на 
всей планете. Он подчеркнул, что, 
как отмечалось в коммюнике но ито

гам визита советских парламентариев 
во Францию, позиции Советского Со
ю за и Франции по большинству клю
чевых вопросов совпадают или близ
ки между собой.

Клод Арно поблагодарил з а ' теп
лый прием. Он выразил уверенность, 
что некоторые затруднения во фран
ко-советских отношениях будут в бли
жайшее время преодолены, ибо это 
в интересах народов обеих стран.

В беседе приняли участие управ
ляющий делами Президиума Верхов
ного Совета Грузинской С С Р  М. А. 
Чичинадзе, заместитель министра ино
странных дел Грузии Т. Н. Гордела- 
дзе, заведующий протокольно-консуль
ским отделом МИД республики II. Б. 
Рухадзе.

*  *  *

Чрезвычайный и Полномочный по
сол Франции в СССР Клод Арно оз
накомился с достопримечательностя
ми Тбилиси, совершил поездку в 
Мцхета и Гори.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

Тов. Гилашвили отметил истори
ческое значение подписания догово
ра о породнении Грузии с Россией. 
Он вы разил удовлетворение актив
ной позицией служителей церкви в 
вопросах сохранения мира на земле.

От имени гостей католикос-патри
арх Всея Грузии Илья II выразил 
благодарность за прием.

В  беседе приняли участие руко
водитель делегации Русской право
славной церкви митрополит Киев

ский и Галицкий, патриарший Эк
зарх Ф иларет, руководитель делега
ции Армянской апостольской церк
ви архиепископ Июсик. представитель 
патриарха Антиохийской церкви ар

химандрит Нифонт, представитель 
патриарха Болгарской церкви архи
мандрит Кирилл.

В постоянных комиссиях Верховного Совета Грузинской ССР

Прием в Президиуме Верховного 
Совета Грузинской ССР

4 июля Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР П. Г. 
Гилашвили принял религиозных деятелей — участников проходящих в Тбилиси тор
жеств, посвященных 200-летию Георгиевского трактата и 1500-летию автокефалии 
Грузинской апостольской церкви.

На встрече присутствовали зам ес
титель Председателя Совета по де
лам религий при Совете Министров 
С СС Р Г. А. Михайлов, уполномочен

ный Совета по делам религий при 
Совете Министров С С С Р по Грузин
ской С СР Г. Ш. М айсурадзе, уп
равляющий делами Президиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР 
М. А. Чичинадзе.

*  *  *
В рам ках торжеств 2 июля в Тби

лисском Дворце ш ахм ат состоялась 
юбилейная сессия, посвященная 200- 
летию Георгиевского трактата и 
1500-летию автокефалии Грузинской 
православной церкви.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

Берег моря 
требует защиты

С демонстрации слайдов, наглядно 
отражающих деятельность созданного 
два года назад при Совете Минист
ров Грузинской С СР научно-производ
ственного объединения «Грузморбере- 
гозащ ита», началось совместное засе
дание комиссий Верховного Совета 
республики по науке и технике, строи
тельству и промышленности строи
тельных материалов. Его участники 
обсудили ход научно-исследователь
ских, проектно-изыскательских и стро
ительных работ для защ иты Черно
морского побережья Грузии, осущ ест
вляемых этим объединением.

Отмечалось, что путем концентра
ции в ведении одной организации 
комплекса работ преодолены барьеры 
ведомственного подхода к делу, ощ у
тимой стала отдача от проведения на
учно обоснованных мероприятий по 
защите берега. Заметно увеличена 
ширина пляж а на 22-километровой 
прибрежной полосе от Гагра до мыса 
Инкит, улучшилось состояние пляжей 
на участках от устья реки Гумиста, 
Сухумского порта, бухт рек Келасури 
и М ачара, устья реки Чорохи до Б а 
туми.

Т о в а р ы
д л я  в с е х — 

дело всех
Меры по увеличению производства, 

расширению ассортимента и улучшению 
качества товаров народного потребле
ния в свете решений XXVI съезда пар
тии, положений и выводов, содержащих
ся в речи Гснера^^ьного секретаря ЦК  
КПСС Ю. В. Андропова на ноябрьском 
(1982 г.) Пленуме ЦК КПСС обсужде
ны на собрании партийно-хозяйственно
го актива Юго-Осетии.

Выступивший с докладом второй 
секретарь Юго-Осетинского обкома 
КП Грузии Н. Одишвили, участники 
прений отмечали, что за последние 
десять лет производство товаров на
родного потребления в автономной 
области возросло более чем в 1,5 ра
за. Выпуск предметов культурно-бы
тового и хозяйственного назначения 
за  годы десятой пятилетки увеличил
ся вдвое. В минувшем году промыш
ленные предприятия автономной об
ласти выпустили товаров народного 
потребления более чем на 57 миллио
нов рублей. Дальнейшее развитие по
лучили торговля, бытовое обслужива
ние населения области. Это, под
черкивалось на собрании, — резуль
тат усиления организаторской, пар
тийно-политической работы в трудо
вых коллективах, широкого развер
тывания социалистического соревно
вания, введения в строй новых и уме
лого использования существующих 
производственных мощностей, эконо
мии средств, сырья и материалов.

Вместе с тем участники собрания 
констатировали, что спрос населения 
Юго-Осетии по целому ряду товаров 
народного потребления удовлетворяет
ся недостаточно. С целью координа
ции деятельности всех органов и 
звеньев, занимающихся в автономной 
области их производством и реали
зацией, собрание сочло необходимым 
образовать при исполкоме Юго-Осе
тинского областного Совета народных 
депутатов специальную рабочую груп
пу. Внимание Цхинвальского город
ского, районных комитетов партии, 
первичных партийных организаций, 
местных Советов и их исполнительных 
органов обращено на важность обес
печения более полного использования 
местных сырьевых и трудовых ресур
сов.

На собрании с речью выступил кан
дидат в члены бюро ЦК КП Грузии, 
первый секретарь Юго-Осетинского 
обкома партии Ф. Санакоев.

(ГрузИНФОРМ).

В Вооруженных 
Силах С С С Р

В период с 29 июня по 4  июля 
1983 г. на территории Прибалтийско
го, Белорусского военных округов и 
в акватории Балтийского моря были 
проведены учения войск и сил флота 
Вооруженных Сил ССС Р под руковод
ством министра обороны С С С Р М ар
шала Советского Союза Д. Ф . Усти
нова.

В ходе учений отрабатывались во
просы боевой слаженности и взаимо
действия при ведении совместных 
боевых действий соединений и частей 
видов и родов войск:

По оценке руководства, учения про
шли организованно и поучительно. 
Они показали возросший уровень опе
ративно-тактической подготовки ш та
бов, полевой, воздушной и морской 
выучки войск и сил флота.

Цели, поставленные на учении, до
стигнуты. Войска, силы флота и ш та
бы, принимавшие участие в  учениях, 
возвращ аю тся в места постоянной да? 
слокации.

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я
Указами Президиума Верховного 

Совета Грузинской ССР:
З а  долголетнюю плодотворную ра

боту на различных участках народно
го хозяйства, активную общественную 
деятельность и в связи  с восьмидеся
тилетием со дня рождения персональ
ный пенсионер, депутат Руставского

городского Совета народных депута
тов т. Ткавадзе Маро Георгиевна на
граждена Почетной грамотой Прези
диума Верховного Совета Грузинской 
ССР.

*  *  *
З а  долголетнюю плодотворную на

учно-педагогическую деятельность и

в связи с шестидесятилетием со дня 
рождения заведующий кафедрой на
учного коммунизма Грузинского по- 
литехничес к о г о  института имени 
В. И. Ленина, профессор Тоточава 
Константин Васильевич награжден 
Почетной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР.

Отдавая должное достигнутым ус
пехам, участники заседания вместе с 
тем констатировали, что проведенные 
на сегодняшний день берегоукрепи
тельные мероприятия на Черном мо
ре все еще недостаточны. Из общей 
306-километровой протяженности по
бережья в результате штормов р аз
рушаются с разной интенсивностью 
отдельные участки суши на отрезке 
220  километров. Нарушение равнове
сия побережья вызвано и самоволь
ным изъятием инертных материалов 
с пляжей и из русел рек Черноморско
го бассейна. Причем ряд министерств 
и ведомств не выделяют средств для 
возмещения убытков, причиненных 
морскому побережью.

Призвав к строгой ответственности 
эти министерства и ведомства, комис
сии дали им соответствующие реко
мендации. Объединению «Грузморбе- 
регозащ ита» рекомендовано на осно
вании научных исследований разрабо
тать и внедрить прогрессивные мето
ды защиты и освоения морских бе
регов. В принятом постановлении под
черкивается необходимость усиления 
комплексных мероприятий по защ ите 
берегов Черного моря от размы вов и 
разрушений, выполнения берегоукре
пительных работ и освоения выделен
ных на эти цели капитальных влож е
ний.

В работе комиссий приняла уча
стие секретарь Президиума Верхов
ного Совета Грузинской С СР Т. В. 
Лашкарашвили.

З а б о т а  
о женщине-труженице

Осуществление комплексного пла
на реконструкции и капитального ре
монта ряда предприятий чайной про
мышленности М ахарадзевского и Чхо- 
роцкуского районов улучшило усло
вия труда рабочих и служащих, по
давляющее большинство которых со
ставляю т женщины. Резко сократи
лось использование их труда в ноч
ную смену к на тяжелой физической 
работе. Улучшилось профоздорови- 
тельное санитарно-гигиеническое и 
санитарно-эпидемиологическое обслу
живание работниц. Должное внима
ние уделяется повышению их квали
фикации, отдыху и лечению, разви
тию сети детских дошкольных учреж
дений.

Об этом говорилось на заседании 
комиссии по вопросам труда и быта 
женщин, охраны материнства и дет
ства Верховного Совета Грузинской

С С Р. Обсуждая деятельность испол
комов М ахарадзевского и Чхороцкус- 
кого районных Советов народных де
путатов по улучшению условий труда 
женщин на предприятиях чайной про
мышленности, она заострила внима
ние на все ещ е имеющихся сущ ест
венных недостатках в этой работе.

Исполкомам обоих районных С ове
тов рекомендовано разработать и осу
ществить конкретные меры по даль
нейшему улучшению условий труда 
женщин, повышению эффективности 
их работы, совершенствованию про
фессиональной подготовки. Неуклонно 
руководствуясь решениями ноябрь
ского (1 9 8 2  г.) и июньского (1 9 8 3  г.) 
Пленумов ЦК КПСС, они должны доби
ваться безусловного выполнения ком
плексных планов мероприятий по ох
ране труда женщин, заняты х на про
изводстве, установить постоянный
контроль за  обеспечением их торго
вого, бытового, коммунального, меди
ко-профилактического, культурного 
обслуживания.

Соответствующие рекомендации да
ны такж е Госкомитету Грузинской 
С СР по чайной промышленности, Ми
нистерству здравоохранения респуб
лики.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

----------------- СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ П Р ЕС С А --------

В Ц Е Н Т Р Е  ВН И М А Н И Я

*

Подводя итоги московской встречи 
руководящих деятелей социалистиче
ских стран, газета «Нойес Дойчланд» 
(ГД Р ) пишет, что принятое на встре
че совместное заявление подтверж
дает последовательность, реализм и 
конструктивность миролюбивого кур
са, проводимого социалистическими 
государствами. Он находит свое вы-

В БРАТСКИХ ПАРТИЯХ
Л ИССАБОН. Политика правящ его баз на испанской территории здесь 

в. Португалии кабинета неизбежно прошел традиционный ежегодный 
ведет к углублению переживаемого праздник Коммунистической партии 
страной экономического кризиса и Испании. Его кульминацией явилась 
обострению социальных конфликтов, кампания по сбору подписей под пе- 
0 6  этом заявил на многотысячном тицией с требованием проведения об- 
митинге в городе Брага Генеральный щенационального референдума по «о- 
секретарь Португальской компартии просу принадлежности страны к ор- 
Алваро Куньял, обращ аясь к участ- ганизации северо-атлантического до- 
никам традиционного праздника говора. К ак известно, 75 проц. испан- 
ПКП, который организуется шестой цев выступают за  выход страны из 
год подряд. НАТО.

Подвергнув резкой критике объяв- Выступая в ходе многотысячного 
ленное правительством повышение митинга, Генеральный секретарь КИИ 
цен на основные продукты питания, Херардо Иглесиас подчеркнул, что 
бензин, электричество и * газ, он ука- для сегодняшней Испании борьба за 
зал, что возглавляемый генеральным мир, в частности, означает борьбу 
секретарем соцпартии Мариу Соаре- за  созыв референдума о членстве 
шем кабинет с самого начала прйсту- Испании в НАТО, за  то, чтобы на 
пил к проведению правой политики, территории страны никогда не было 
ставящ ей в качестве основной цели ядерного оружия, 
восстановление в экономике Португа- 0 н отметил, что компартия также 
лии позиций крупного капитала. должна уделять максимальное вннма-

Руководитель португальских ком- ние решению острейших социально- 
мунистов указал, что на антисоциаль- экономических проблем сегодняшней 
ные меры нынешнего правительства Испании, прежде всего — борьбе с 
необходимо ответить укреплением 
единства трудящихся. В  этой борьбе, 
сказал он, ПКП будет всегда твердо 
стоять на стороне народа.

По мнению коммунистов, нынешнее 
«правительственное большинство», де

безработицей.
Генеральный секретарь КПИ зая 

вил о солидарности испанских комму
нистов с борьбой народов Сальвадо
ра, Гватемалы, Чили, как и всей Ла-

магогически именуемое «сам ы м  широ- тинской и Центральной Америки.
ким за  все времена», весьма шатко 
и полно внутренних противоречий. 
А . Куньял осудил правительственные 
призывы к «социальному примире
нию», указав, что его единственным 
следствием может стать то, что все 
бремя кризиса будет возложено на 
пдечи трудового народа.

М АДРИ Д. Под лозунгами борьбы 
за  мир, за  выход Испании из НАТО 
и ликвидацию американских военных

В празднике приняли участие деле
гации братских партий, в том числе 
представители КПСС и газеты  «П р ав
да».

ражение в  принципиальном реш итель
ном отказе стран социализма от гон
ки ядерного вооружения и военного 
соперничества. Ни одна меж дуна

родная проблема, включая историче
ский спор между социализмом и ка
питализмом, не может быть решена 
военными средствами.

Больш ое внимание международной 
печати привлекает начинающийся се
годня визит в С С С Р  Федерального 
канцлера Ф Р Г  Г. Коля и зам естите
ля Федерального канцлера, министра 
иностранных дел Г.-Д. Генш ера. В 
комментариях газет вы раж ается на
дежда, что визит послужит дальней
шему развитию отношений между 
С СС Р и Ф Р Г  на благо народов обе
их стран, в интересах упрочения 
европейского и всеобщего мира. В  за 
падногерманской сЧюлице, сообщ ает 
из Бонна английская газета «Дейли 
телеграф », предстоящим в Москве 
переговорам придается больш ое зна
чение. Интересы Западной Германии, 
подчеркивает в свою очередь другая 
английская газета «Т ай м с», требуют 
развития отношений с Советским Со
юзом, дальнейшего расширения вза
имовыгодной советско-западногерман
ской торговли.

(Т А С С  4 июля).

Д Е Н Ь  Б О Р Ц А
Б Е Л Г Р А Д , 4  июля. (Т А С С ). Ши

роко отмечает сегодня общественность 
Ю гославии День борца — праздник 
в честь героев народно-освободитель
ной войны против фаш истских захват
чиков. По всей стране проходят мас
совые митинги, встречи молодежи с 
ветеранами антифашистской борьбы, 
к подножию монументов и памятни
ков борцам за независимость склоня
ются знамена. На могилы воинов, 
павших в боях за  освобождение стра
ны, возлагаю тся букеты ж ивы х цве
тов. В  этот день вся страна чтит па
мять тех, кто отдал свои жизни за 
светлое будущее Югославии.(ТАСС, 4 июля).

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА
«Я , конечно, отдам приказ о пу

ске ракет», — заявила М аргарет Тэт
чер, отвечая на вопрос, будут ли ис
пользованы «П оларисы» в случае во-
оружейного конфликта. Межконтинен- 

Ьозвращение НЯ г  ОДИНУ тальные ракеты «П оларис», как язве
стно, являются основой британских

П А РИ Ж . 3 июля отбыла на Роди
ну делегация комиссий по иностран
ным делам палат Верховного Совета 
С С С Р, находившаяся здесь по при
глашению комиссии по иностранным 
делам Национального собрания Фран
ции. Делегацию возглавляет замести
тель председателя Комиссии по ино
странным делам Совета Националь-

«независимых ядерных сил сдержива
ния», которые тори категорически 
отказываю тся учитывать при подсче
те общего баланса сил между Восто
ком и Западом на европейском кон
тиненте.

Примечательно, что британский 
премьер выступила с этой угрозой, 
чреватой для Великобритании роко-

ностей Верховного Совета С СС Р, се- выми последствиями, после совеща- 
кретарь ЦК КПСС М. В. Зимянин. ния в Вильямсберге и переговоров с

На аэродроме ее провожали зам е
ститель председателя комиссии по 
иностранным делам Национального со
брания Франции, председатель груп
пы франко-советской дружбы Нацио
нального собрания К. Эстье, другие 
официальные лица.

Среди провожавших был посол 
С С С Р во Франции Ю. М. Вооонцов.

В Москве делегацию встречали се 
кретарь ЦК КПСС Н. И. Рыжков, 
другие официальные лица. (ТАСС).

* Визит завершен
Делегация Национального конгрес

са Республики Колумбия во главе с 
его председателем Б. Герра Серна 
3  июля отбыла из Москвы. Она нахо
дилась в  нашей страде по приглаше
нию Верховного Совета С С С Р с офи
циальным визитом. (ТА С С).

ф  БЕРЛИН. 165-летию со дня рож
дения и 100-летию со дня смерти осно
воположника научного коммунизма Кар
ла Маркса посвящен международный 
семинар по проблемам германистики, 
который открылся в Веймаре. В нем 
принимают участие преподаватели, уче
ные-лингвисты, переводчики из 22 стран, 
в том числе Советского Союза.

ХЕЛЬСИНКИ. Активную подго
товку к проведению 8—9 июля этого

РАВНОЗНАЧНО САМОУБИЙСТВУ.

-С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ
Рис. Ираклия Иоселиани.

года в городе Турку (юго-западная Фин
ляндия) массовой антивоенной манифе
стации ведут финские сторонники ми
ра. Она пройдет под лозунгами борь
бы против размещения в Западной Ев
ропе новых американских ядерных ра
кет средней дальности, за  скорейшее 
превращение Севера Европы в зону, 
свободную от ядерного оружия.

ф  ЛА-ПАС. Неизвестные лица про
извели взрыв в помещении штаб-кварти-

президентом Рейганом, в ходе кото
рых внимание уделялось не столько 
экономическим проблемам Запада, 
сколько военным планам НАТО.

«И спользовать это оружие для Анг
лии равнозначно самоубийству», — 
заявил в этой связи член парламен
та, в прошлом министр в  правитель
стве консерваторов Дж. Э. Пауэлл.

Комментируя выступление Тэтчер, 
газета «Гарди ан » пишет, что она «д а
ла твердое обязательство использо
вать ракеты «П оларис» против совет
ских городов». «Тэтчер признала, что 
она готова подписать смертный при
говор для Англии», — подчеркивает 
газета «Морнинг стар».

ры Компартии Боливии в городе Пото- 
си. Несколько человек получили ране
ния. Зданию причинен значительный м а
териальный ущерб. Как указывается в 
заявлении руководства городской пар
тийной организации, исполнителями 
гнусной провокации являются враги бо
ливийского народа, которые стремятся 
сорвать происходящий в стране процесс 
демократических преобразований.

(ТАСС, 4 июля).

5 июля 1983 г. «ЗАРЯ ВОСТОКА»
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НИКТО НЕ ЗАБЫ Т , НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

К У Р С К А Я  Б И Т В А
40 лет назад, 5 июля 1943 года, началась одна из круп

нейших битв Великой Отечественной и второй мировой войн 
в целом — Курская битва. Пятьдесят дней продолжались 
ожесточенные сражения огромных масс войск, оснащенных 
самой передовой по тому времени боевой техникой. С обоих 
сторон на разных этапах в них участвовало более четырех 
миллионов человек.

Руководители фашистской 
Германии в это последнее 
крупное наступление вермах
та на советско-германском 
фронте бросили максимум 
сил. Победой под Курском 
руководители третьего рейха 
рассчитывали взять реванш за 
поражение под Сталинградом, 
повернуть ход войны в свою 
пользу, вновь захватить в свои 
руки стратегическую инициа
тиву.

План операции гитлеров
ского командования под на
званием «Цитадель* преду
сматривал одновременными 
ударами с плацдармов в 
районе Орла и Белгорода ок
ружить и уничтожить совет
скую группировку на Кур
ском выступе.

Враг готовился тщательно. 
Для предстоящего наступле
ния он стягивал свои лучшие 
соединения и сконцентриро
вал свыше 900 тыс. солдат и 
офицеров, до 10 тыс. орудий 
и минометов, почти 2.700 тан
ков и свыше 2.000 самолетов. 
Большие надежды противник 
возлагал на новую боевую 
технику — тяжелые танки 
«Тигр* и «Пантера», самоход
ные орудия «Фердинанд», 
истребит е л и  «Фокке-Вульф- 
190 А * и штурмовики «Хе- 
ншель-129».

Усиленно готовились к сра
жениям и советские войска. 
На Курском выступе в соста
ве двух фронтов — Централь
ного и Воронежского — нахо
дилось свыше 1,3 миллиона 
человек, более 19 тысяч ору
дий и минометов (без ракет
ной и зенитной артиллерии), 
3.444 танка и САУ, 2.172 са
молета. В тылу Центрального 
и Воронежского фронтов бы
ли сосредоточены крупные си
лы, объединенные в Степной 
фронт. Координацию действий 
фронтов Ставка Верховного 
главнокомандования возло
жила на своих представите
лей Г. К. Ж укова и  А. М. 
Василевского.

В период с  апреля по июнь 
1943 г. на Курском выступе 
создавалась глубоко эшелони

рованная оборона. Всего вой
сками с помощью местного 
населения было подготовлено 
восемь полос и рубежей об- 
хцей глубиной 250—300 км.

Военные советы, политорга- 
ны, партийные и комсомоль
ские организации провели 
большую политико-воспита
тельную работу. Коммунисты 
и комсомольцы давали клят
ву Родине в предстоящей опе
рации драться с врагом по- 
гвардейски, проявлять вы
держку и стойкость. К  нача
лу битвы в войсках Централь
ного фронта имелось 120.000, 
а Вороне ж  с к  о г о — более 
93.000 коммунистов. Тщ а
тельная подготовка вызвала 
высокий политический и бое
вой подъем среди воинов.

Советское к о м  андование 
разгадало замысел операции 
«Ц итадель*, а  5 июля наши 
разведчики из 15-й Сиваш- 
ской стрелковой дивизии за
хватили немецкого сапера, 
проделывавшего проходы в 
минных полях, и установили, 
что наступление вражеских 
войск назначено на 3 часа 
утра. Наше командование ре
шило провести заранее спла
нированную контрподготовку. 
Из 2.460 орудий, минометов 
и ракетных установок огнен
ный смерч обрушился на пози
ции противника, .нанесла бом
бовые удары наша авиация. 
Немцы понесли значительные 
потери и начали наступление 
с опозданием на 2,5—3 часа.

В 5 часов 30 минут 5 июля 
противник перешел в  наступ

ление против Центрального 
фронта, а в 6 часов против 
Воронежского. К переднему 
краю нашей обороны устре
милась лавина фашистских 
танков, штурмовых орудий и 
пехоты. Началась величайшая 
битва.

На обоих направлениях бои 
носили ожесточенный харак
тер. Когда на одном из уча
стков 203-го гвардейского 
стрелкового полка немецкие 
танки прорвались в глубь 
обороны, заместитель коман

дира батальона по политиче
ской части лейтенант Ж. Дуи- 
сов из противотанкового ру
жья, расчет которого был ра
нен, подбил три вражеских 
танка. В этом бою бронебой
щик рядовой Ф. Юпланков 
подбил 6 танков и сбил само
лет Ю-88, бронебойщик м лад
ший сержант Г. Кикинадзе 
подбил 4, а  сержант П. Х ау 
сов — 7 фашистских танков. 
В Курской битве особенно от
личалась 15-я С  и в аш ская 
стрелковая дивизия под ко
манд о в а н и е м полковника 
(впоследствии Героя Совет
ского Союза г е н  ерал-лей- 
тенанта) В. Н. Джанджга- 
ва. Сивашцы с первой мину
ты немецкого наступления в 
направлении Понырей пока
зали образцы выполнения 
своего воинского долга. Они 
дрались упорно, проявляли 
массовый героизм и отвагу. В 
этих боях заслужили славу 
политрук роты старший лей
тенант В. Ботковели, развед
чик дивизии А. Перадзе, ко
мандир минометного расчета 
сержант Д. Гамкитапгвили, 
связист рядовой Д. Бачила- 
швили и многие другие.

5 июля, введя в сражение 
главную группировку войск, 
противнику удалось оттеснить 
позиции 67-й и 52-й гвардей
ских дивизий. Но вскоре ко
мандующий 6-й армией вы
двинул из второго-эшелона на

.участок прорыва врага 51-ю 
гвардейскую стрелковую ди
визию под командованием ге
нерал-майора Н. Т. Тавартки- 
ладзе. 6 июля противник еще 
более яростно обрушился на 
оборолу гвардейцев. Но во 
взаимодействии с 3-м меха
низированным корпусом они 
отразили восемь атак врага, 
в которых в общей сложности 
принимало участие 250 тан
ков.

В течение всей Курской 
битвы в  составе Воронежско
го фронта действовала 2-я 
воздушная армия, в которой 
заместителем командующего 
был Герой Советского Союза 
генерал-лейтен а н т  авиации 
В. В. Нанейшвили. Герой со
ветско-финской войны успеш
но сраж ался «  на фронтах 
Великой Отечественной. Он 
принимал деятельное участие 
в разработке планов авиаци
онного обеспечения боевой 
деятельности войск фронта, 
находясь в боевых порядках 
частей.

Умело сражались гвардей
цы 7-й гвардейской воздуш
но-десантной дивизии под ко
мандованием генерал-майора 
М. Г. Микеладзе. Находясь на 
переднем н а  б л юдательном 
пункте, Микеладзе был тяже
ло ранен, но он продолжал ру
ководить боем до победного 
конца. Западнее города Харь
кова в бою был ранен и гвар
дии полковник (впоследствии 
генерал-майор) Н. И. Каладзе, 
который руководил боями 
51-й гвардейской стрелковой 
дивизии. Эта дивизия неодно
кратно отраж ала крупные 
танковые атаки  врага и бое
вые задачи выполнила ус
пешно. В  составе этой диви
зии в боях отличились капи
тан Л аш а Джавахишвили, 
старшие лейтенанты Г и оргий 
Хуцишвили, Давид Абашидзе, 
Владимир Ломтатидзе, Нико
лай Цховребов, политрук Гри- 
гол Ш авишвили, разведчик 
Николай Квавилашвили и 
многие другие.

В Курской битве в составе 
Степного фронта принимала 
активное участие 69-я гвар
дейская стрелковая дивизия 
под командованием генерал- 
майора Кирилла Джахуа. 
Личный состав этой стрелко
вой дивизии наносил сокру
шительные удары по врагу 
северо-восточнее Богдухова,

Михайловского, Ахтарского и 
Полтавы. Она принимала уча
стие в освобождении многих 
городов и населенных пунк
тов.

К ак в период обороны с 6 
по 12 июля, так и в период 
контрнаступления с 13 июля 
по 23 августа советские вои
ны сражались умело, храбро, 
беззаветно. Они показали все
му миру, что Советские Во
оруженные Силы непобедимы. 
Свыше 100 тыс. солдат и офи
церов были награждены ор
денами и медалями, 180 че
ловек удостоены звания Ге
роя Советского Союза. С ап
реля по декабрь 1943 года 
407 соединений и частей ста
ли гвардейскими, 302 — на
граждены орденами, 625 кор
пусам, дивизиям, бригадам и 
полкам присвоено почетное 
наименование освобожденных 
ими крупных населенных 
пунктов.

В этой битве советские вой
ска разгромили до 30 враже
ских дивизий, в том числе 7 
танковых. Противник потерял 
более 500.000 солдат и офи
церов, 3.000 орудий, 1.500 
танков, свыше 3.700 самоле
тов. Советская авиация пол
ностью завоевала господство 
в воздухе и прочно удержи
вала его до конца войны.

Давно отгремели последние 
залпы гигантской битвы. Ны
не там, где бушевал смерч 
войны, растут и с каждым 
днем все хорошеют Орел, 
Курск, Белгород, Харьков. На 
местах боев воздвигнуты па
мятники славы и обелиски, 
свято чтимые и оберегаемые 
народом. О бессмертных стра
ницах подвига под Курском 
красноречиво и убедительно 
рассказывает экспозиция на
шего М узея истории Красно
знаменного Закавказского во
енного округа, где собраны 
многие бесценные боевые ре
ликвии, свидетельствующие о 
беспримерном героизме и му
жестве наших земляков, пле
чом к  плечу с воинами всей 
нашей страны одержавших 
победу в этом решающем сра
жении Великой Отечествен
ной войны.

Якоа КЕЗЕРАШ ВИ ЛИ , 
гв. подполковник в отстав
ке, заслуженный работник 
культуры  Грузинской С С Р .

-ГАСТРОЛИ-

У С Л Ы Ш А Т Ь  БРЕМЯ
Сегодня в помещении Тбилисского драматического театра имени А. С. Грибое

дова начинаются гастроли Ставропольского ордена «Знак Почета» драматического 
театра имени М. Ю. Лермонтова, посвященные 200-летию Георгиевского трактата. 
Накануне начала гастролей корреспондент «Зари Востока» встретился с главным 
режиссером театра, заслуженным деятелем искусств РС Ф С Р Рафаилом Рахлиным 
и попросил его ответить на ряд вопросов.

— Рафаил Пааловнч, насколько нам 
известно, ваш коллектив впервые в Тби
лиси!

—  Да, и мы с большим волнением 
готовились и этой п оездке , ведь в жиз-

СВЕЖИЕ-
ОТТИСКИ Ж УРН А Л О В

«ЛИТЕРАТУРНАЯ 
ГРУЗИЯ» №  6

Поэзия представлена стихами Гри- 
гола Абаш идзе в переводе Наты 
Ч хеидзе и лирикой Терентив Грене- 
ли в переводе Гиви О рагвелидзе.

В разделе прозы напечатаны про
долж ение романа О тара Чхеидзе 
«Лабиринты ущ елья» и повесть Сосо 
Пайчадзе «Последний дубль».

Под рубрикой «Актуальны е проб
лемы » помещ ена статья Русудаи Гри- 
голия «Спеш ат на работу лю ди...» .

Критика и литературоведение пред
ставлены статьями Сосо Сигуа «Воз
вращ ение в дом  детства» о расска
зах Нодара Д ум б ад зе  и статьей Ра
м аза С ур м анйдзе  «Сергей Есении и 
доктор  Тарасенко».

В р азделе  «Рецензии» напечатаны 
статьи Бондо Ар веладзе «Итог ог
ромного тр уда»  о книге А . Г . Мхи- 
гаряна «Арм яно-грузинские литера
турны е взаим освязи . Армянская со
ветская литература в Грузии» и Ми
хаила Разм адзе «Ж изнь в стиха» о 
поэтическом сборнике Лии С туруа, 
изданном недавно в издательстве 
«Мерами».

200-летию Георгиевского трактата 
посвящены статьи Вано Ш адури «О т
крытие нового поэтического мира» 
и Ивана Бабалашвили «Боевое со
друж ество».

Памяти Гурам а Асатиани посвящ е
ны статьи Альгим антаса Бучиса «Мы 
друж бой живы», а такж е выступле
ния Г. Асатиани на всесою зном со
вещ ании, посвящ енном 40-летию при
балтийских советских литератур , и на 
афро-азиатском  симпозиуме в г . М а
ниле на Филиппинах.

Под рубрикой «Из прошлого» на
печатана статья А лександра Тер-Ога- 
нова «Ф отограф -летописец» об из- 

, вестком  тбилисском ф о то гр аф е  и ис
кусствоведе Дмитрии Ермакове.

Заверш ает номер «Хроника», осве
щ аю щ ая панораму литературной ж и
зни республики.

ни каждого театрального коллектива 
выезд на гастроли —  момент чрезвы
чайно ответственный, тем более, что мы 
выносим свои работы на суд  очень 
опытного, искушенного театрального 
зрителя. Радость встречи с городом вы
сокой театральной культуры усиливает
ся еще и тем , что наш приезд в Тби
лиси предш ествует большому и знам е
нательному событию —  празднованию 
200-летия Георгиевского трактата.

— Есть ли в вашем репертуаре пье
сы грузинских драматургов!

—  М ы привезли спектакль «Чинар- 
ский маниф ест» грузинского драм атурга 
Александра Ч хаидзе . Пьесы этого авто
ра известны не только у  нас в стране, 
но и далеко за ее пределами. Мы от
дали спектаклю  лучшие силы, достаточ
но сказать, что, небольшую  роль Инди- 
ко играет народный артист С С С Р  М . К у з 
нецов. В роли Бадри дебю тирует выпу
скник театрального училища имени 
Б. В. Щ укина В. Сажин.

Есть в наш ем репертуаре и спектакль 
«Закон вечности» по роману лауреата 
Ленинской премии Нодара Д ум б ад зе , 
который идет у  нас в постановке р е
жиссера В. Чернядева, сценография 
главного худож ника театра Л. Черного. 
В главной роли Бачамы Рамишвили —  
артист А . Слю саренко.

— Как б уде т представлен на гастр о 
лях классический репертуар ваш его те 
атра !

—  М ы покажем два спектакля — 
«Конец —  д елу  венец» А . О стровского  
и «Тартюф» М ольера. Мы надеем ся, что 
оба эти спектакля вызовут живой инте
рес зрителей и будут оценены по до
стоинству, тем  более, что в каж дом  из 
них есть своеобразные и весьма любо
пытные актерские работы : В. Габаев в 
роли А ндрея Белугина, народный ар
тист Р С Ф С Р  В. Ф ом енко , исполняющий 
роль О ргана, артист А . Слю саренко —  
Тартюф, артистка Л. Ковалец в образе 
Дорины и др уги е . «Женитьба Белугина» 
идет в реж иссуре заслуженного д е яте 
ля искусств Р С Ф С Р  Л. Титова, худ о ж 
ник —  Л. Черный, а «Тартю ф» постави
ли ленинградские режиссер В. Ковалев
ский и худож ник В. Славкин.

— Главная задача вашего театра — 
как бы вы ее определили!

—  Трудовые будни театра насыщ енны , 
созвучны сегодняш нем у дню . Услы ш ать 
время, донести его  до слуш ателей —  
такую цель ставит перед собой ко ллек
тив нашего театра. Главная тем а наш е
го репертуара, безусловно, соврем ен
ность, героика будней, остры е и злобо
дневные вопросы сегодняш него  дня. 
Пьеса «Порог» белорусского  д р ам а тур 
га А . Д ударева  ставит проблем у, затра

гивающую одну из самых болевы х то
чек наш его бытия. Что приводит че
ловека к таком у сущ ествованию , за по
рогом которого он перестает быть че
ловеком? М ожно ли вновь обрести се
бя? Научимся ли мы любить не только 
человечество, но и человека, действен
но и активно бороться за него? Поги
бающий в пьянстве Андрей Буслай — 
фигура неординарная, хотя вполне ор
динарны обстоятельства его жизни —  
и в этом драматизм  пьесы . Талантли
вое исполнение Э . М урашовым глав
ной роли позволяет говорить о яркой 
и глубокой актерской работе. Спек
такль идет в моей реж иссуре и сцено
графии А . Забидарова.

Полагаем, что В. Розов и его пьеса 
«Гнездо Глухаря» в рекомендациях не 
нуждаю тся. Вот уж е три сезона идет на 
сцене нашего театра этот спектакль. 
Его успех мы относим главным образом 
за счет автора, сумевш его коснуться 
нравственных аспектов жизни в острей
шем драматическом конфликте.

Конечно ж е , немало способствуют ус
пеху и актерские работы, такие, напри
мер, как исполнение артисткой Т. Бес- 
прозванной роли Натальи Гавриловны 
или артисткой Н . Антюховой —  Искры.

М осковский драм атург Ю . Эдлис на
писал пьесу о временах давно минув
ших и назвал ее «Игра теней», но вы
звал он к жизни тени Ю лия Цезаря, 
Клеопатры и М арка Антония совсем не 
для того , чтобы ещ е раз вспомнить об 
их былом великолепии и могущ естве, 
ещ е раз поговорить об их необычной 
судьбе в рам ках исторической ретро
спекции. Автор рассматривает жизнь, 
любовь и см ерть этих лю дей для то
го, чтобы ныне живущие задумались о 
смысле человеческого бытия, о нрав
ственных ценностях, подлинных и мни
мых.

«Кто ты , Василий Губанов?» —  пьеса 
М. Новикова по киносценарию Е. Га
бриловича и Ю . Райзмана —  удачная,

как нам каж ется, переработке кинодра
матургии в драматургию  сценическую. 
В спектакле занята почти вся труппа, но 
успех его в значительной мере опреде
ляю т два актера — М . Михайлов в ро
ли Губанова и народный артист РС Ф С Р  
Б. Данильченко в роли 'Ниточкина. По
ставил спектакль заслуженный деятель 
искусств РС Ф С Р  А . М алышев, сцено
графия А . Великанова.

Сейчас многие театры работают в со
дружестве со своими драматургами. 
В. Дятлов —  наш драм атург, а его пье
са «Неудобный человек» выдержала 
уже более 150 представлений. Секрет 
успеха —  в незатейливости сюжетной 
канвы, добром юморе и безусловной 
симпатии, которую  вызывают ее герои. 
Впрочем, живут в этой пьесе и персо
нажи, которые никаких симпатий вы
звать не могут. Есть в нашем театре 
своя актерская династия —  народный 
артист Р С Ф С Р  Б. Данильченко и его 
сын А . Данильченко, оба они удачно 
представлены в этом спектакле, кото
рый поставил заслуженный деятещ» ис
кусств Р С Ф С Р  А . М алышев, а оформил 
художник Л . Черный.

Яркая, динамичная комедия неаполи
танских драматургов Д . Скарначчи и 
Р. Тарабузи «Моя профессия — синьор 
из общества» заверш ает список приве
зенных на гастроли спектаклей. Пьеса 
написана в лучших традициях итальян
ской комедиографии и изобретательно 
поставлена реж иссером В. Чернядевым 
в содруж естве с художником А . Данев- 
ским и композитором А . Ренанским.

Будем считать, что предварительное 
знакомство состоялось, однако как нель
зя до конца познать прелести города, 
не побывав в нем, так и невозможно 
оценить театр , не посмотрев его спек
таклей. Нам бы  очень хотелось пора
довать тбилисских зрителей своими ра
ботами.

Марина ЭРИСТАВИ.

С Т Р О К И  Д Р У Ж Б Ы
Художественной ле

тописью дружбы грузин
ского и белорусского 
народов явился новый 
сборник «П исьма надеж
ды » поэта Х у та Беру- 
лава, выпущенный мин
ским государственным 
издательством «М астац- 
кая ли тература». Кни
га продолжает знаком
ство белорусского чита
теля с творчеством гру
зинского лирика, кото
рый посвятил этой со
ветской республике, ее

1ЮОИВО!'трудол* )му и та

лантливому н ароду  не
мало волнующих строк. 
И среди них — зам еча
тельный цикл «Волны 
Н емана» («Двенадцать 
песен о Белоруссии»), 
отображающий героиче
ский подвиг белорусско
го народа в годы Вели
кой Отечественной вой
ны, радость строитель
ства новой жизни.

В  новый сборник во
ш ло свыше семидесяти 
стихотворений и две 
поэмы. С грузинского 
их перевели известные

мастера художественно
го слова Белоруссии. 

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

СОРЕВНУЮТСЯ КОННИКИ

В М оскве стоит жаркая 
погода, но ещ е жарче 
на конкурном поле 
профсою зного комплек
са в Битцах, где в эти 
дни проходят соревно
вания конников, вхо
дящ ие в зачет V II I  лет
ней Спартакиады наро
дов С С С Р .

В турнире выступают 
всадники всех союзных 
республик. В каждой 
команде по четыре 
спортсмена, а в зачет 
идут результаты  трех 
лучших. Но вот незада
ча. Уж е в первом гите, 
который должен был 
назвать десять сильней
ших сборных, продол
жающих борьбу за 
спартакиадные медали, 
команда Грузии осталась 
втроем. За неповинове
ние лошади был снят 
Т. Дж гаркава. Эта неуда
ча поставила наших кон

ников в трудное поло
жение. Теперь от чих 
требовалась максималь
ная собранность и высо
кое мастерство. Они вы
полнили программу. X. 
Симония, Б. Маркоза- 
швили, 3 . Д ундуа вышли 
во второй гит. Теперь за
дача была еще слож
нее — надо было обяза
тельно попасть в вось
м ерку , чтобы получить 
зачетные очки. И здесь 
наш а команда выступи
ла  успешно. Харлам С и 
мония на Каспии полу
чил всего 4 ш трафных 
очка, а Зураб Д ундуа  
на Намбо —  19,5 — 
намного меньше, чем в 
первом гите. Все это по
зволило грузинским кон
никам в этом виде про
грамм ы занять шестое 
м есто  и внести в обще- 
ксм андную  копилку 28 
очков. А  победителем 
соревнования —  это одна 
из неожиданностей спар
такиады —  стала коман
да Литвы.

Теперь о троеборье. 
В первом виде —  м а

нежной езде  —  наши 
конники выступили не
уверенно и заняли деся
тое место. .Но второй 
вид —  полевые испыта
ния — внес сущ ествен
ное изменение а ход 
борьбы. Грузинская ко
манда вышла на старт с 
большим желанием вы
править положение и 
добилась этого. 20 спорт
сменов из других рес
публик сошли с  трвюсы, 
и только наша сборная, 
единственная среди всех, 
завершила турнир в пол
ном составе. Теперь у 
нее 497,3 ш трафных оч
ка, и она с десятого  ме
ста переместилась на 
второе. Лидирует в со
стязаниях с б о р н а я  
Р С Ф С Р  —  376 ш трафных 
очков, а  тройку лидеров 
замыкаю т конники • М ол
давии —  542,1 ш тр аф 
ных очка. Теперь все ре
ш ится в заключительном 
виде троеборья.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ . 
(Корр. «Зари Востока»].

Успе х  в Эдмонтоне
Из Эдмонтона, где  про

ходит ‘В се м ф н а я  универ
сиада, пришла приятная 
весть. С тудентка  Грузин
ского  г  о с  ударстаенного 
института физкультуры , 
представительница общ е
ства «Гантиади» Ирина Ге
расимова завоевала золо
тую медаль в комплекс
но м  плавании на 400 м е т
ров и дваж ды —  в пред
варительном заплыве и в 
финале —  улучш ала ре
корд Универсиады. Те
перь он равен 4 мин. 
52,27 сек.

Имя этой талантливой 
спортсменки широко из
вестно лю бителям плава
ния. О на урож енка Ку
таиси. Здесь и начала за
ниматься спортом под ру
ководством заслуженного 
тренере Грузии Тамары 
Зотовой. Перспективную 
девуш ку заметили м пе
ревели в Тбилиси, где  ее 
наставником стал заслу

женный тренер республи
ки. Лев Вечхайэер. Плоды 
упорного тр уда  прояви
лись в прошлом году , ког
да Ирина, выступая в пер
венстве С С С Р в Киеве, 
завоевала четыре золо
тые медали. Затем  она 
участвовала в первенстве 
мира, которое состоялось 
в столице Эквадора —  
Гуаякиле.

Вместе с Герасимовой 
в Эдмонтоне отличились 
и другие советские плов
цы. Ирине Ларичева из 
Гродно стала обладатель
ницей золотых медалей 
на дистанции 100 и 200 
метров вольным стилем . 
Серебряные награды на 
счету Юрия Киса из Те
миртау (100 метров сти
лем  брасс) и москвича 
А лексея Ф илонова (200 
метров вольным стилем ).

Уверенно выступили м 
советские гимнасты, за
воевавшие золотые м еда
ли в командном лераен-

Н а  с н и м к е :  победи
тельница «Универсиады- 
83» Ирина Герасимова.

Телефото Ю ПИ  — 
ТАСС -  ГрузИНФОРМа.

ПЕРЕД ЭКВАТОРОМ ПЕРВЕНСТВА
Первенство страны по ф утболу бли

зится к своему экватору. Командам ос
талось провести по одной игре. А  по
ка финишировал предпоследний, 17-й 
тур. В заключительных двух его  матчах 
«Ж альгиркс» на своем поле добился по
беды над «Спартаком» —  1:0, а в Мин
ске местные динамовцы и их москов
ские одноклубники сыграли вничью — 
.1:1. Всего в 17-м туре был забит 21 мяч 
(15 —  хозяева, 6 —  гости). А  с начала 
первенства мяч побывал в воротах 315 
раз. Свой сотый мяч за время выступ
лений а высшей лиге провел таш кент
ский ф утболист Якубик. Он стал 36-м 
членом символического клуба Григория 
Ф едотова, в котором, кроме маггчей 
первенства С С С Р , учитываю тся голы , за
битые в розыгрыш е Кубка страны и в

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
Ф УТ Б О Л . В Милане заверш ился тур

нир «Мун диалиго». Победителем стал 
итальянский клуб «Ю вентус», который в 
последний день победил чемпиона Бра
зилии «Ф ламенго» —  2 : 1 .

ТЕННИС. Финишировал Уимблдон
ский турнир. В финале м уж ского  оди
ночного разряда встретились Дж он Ма- Зам. редактора 

Г. ПАЦУРИЯ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ-
Вторник, 5 июля.

М О СКВА
По первой программе. 9.00 —  Время. 

9.55 —  «Рассказы  старого моряка». 
М ультфильм . 10.15 —  «За синими ноча
ми». Худож ественный телеф ильм . 1-я 
и 2-я серии. 12,25, 15.30 —  Новости. 
15.50 —  По Сибири и Дальнему Восто
ку. Д окум ентальны е фильмы. 16.50 — 
Ф ильм -концерт. «В степи наша песня». 
17.10 — «По А лж иру». Кинообозрение. 
17.30 —  «Рассказываю т наши коррес
понденты». 18.00 —  «Оскар, Кина и Ла
зер». Художественный телефильм  для 
детей (Испания). 19.25 —  К 40-летию 
Курской битвы. Документальный фильм 
«На Курской д уге» . 19.45 —  С егодня в 
мире. 20.00 —  Ф утбо л . «Динамо» 
(М инск) —  «Спартак». 22.00 —  Время.

22.35 —  Телевизионный космический 
мост «М осква —  космос —  Калифор
ния». 23.35 —  С егодня в мире. 23.50 — 
Концерт Р. Керера. В программе про
изведения Л. Бетховена. По второй про
грам м е. 9.00 —  Гимнастика. 9.20, 14,50 — 
Документальные телефильм ы . 10.00 — 
Ф ридерик Ш опен. 10.30 —  Мир твоих 
увлечений. 11.00 —  Французский язык.
11.30 —  М ультфильмы . 12.00 — В. Кик- 
га —  «Русские миниатюры». 12.20 —  
«Кони») Научно-популярный телефильм .
12.30 —  «Каникулы Кроша». Худож ест
венный телеф ильм . 2-я серия. 13.35 — 
Д ля вас, родители! 14.05 —  Знай и умей. 
15.05 —- «Встреча с классикой». Фильм- 
концерт. 16.20, 19.00 —  Новости. 19.20 — 
Народные м елодии . 19 30 —  Спорт за 
неделю . 20.00 —  «Рафаэль». 21.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 21.15 — 
В. М аяковский. «Поэзия». 22.00 —  Вре

мя. 22.35 —  «Мужчины седею т рано». 
Художественный фильм.

ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.00 —  Из М о
сквы. Время. 9.40 —  Научно-популяр
ный фильм «Пустыня». 10.00 —  М оамбе. 
10.30 —  Документальный телефильм  
«В А З : завод и люди». 11.00 —  В дни 
школьных каникул. Телевизионный ки
нозал «Цискара». Художественный 
фильм «Точка, точка, запятая». 12.30 — 
Документальный телефильм  «Хроника 
одной репетиции» (артист О лег Басила
швили). 13.30 —  Телекурс. Грузинский 
язык. 17.05 —  Документальный теле
фильм «Кавказец родом из Цада». 
18.00 — Объявления. 18.05 —  Д ля д е 
тей. Концерт. 18.35 —  Ответы на во
просы телезрителей . 19.15 —  Киноочерк.

19.30 —  М оамбе. 20.00 —  Из Кутаиси. 
Чемпионат С С С Р  по ф утболу: «Торпе
до» (Кутаиси) —  «Арарат» (Ереван). 
В перерыве грузинский документальный 
телефильм «Судья». 21.45 —  Грузинский 
документальный телефильм  «Если тебя 
любит море». 22.00 —  Из М оскэы . Вре
мя. 22.35 —  Завтра —  на телеэкране. 
22.40 —  К 200-летию Георгиевского 
трактата. Наши гости (гастроли Ставро
польского драматического театра в Тби
лиси). 23.10 —  Перэанство Грузии по 
футболу. О бозрение. 23.30 —  Интервью 
после матча. 23.45 —  Новости. По вто
рой программе. 16.20 — Худож ествен
ный фильм «Бронзовая птица». 2-я се
рия. 17.25 —  Документальный теле
фильм «Ю рий Толубеев».. 18.20 —  На
учно-популярный фильм «От звезд  к 
атому».

стее. В личном зачете на 
все три ступени пьедеста
ла почета поднялись чле
ны студен *вской сборичж 
С С С Р  Ю рий Королев, Вла
димир Артем ов и  А лек
сандр Погорелое.

официальных европейских турнирах.
В завершившемся туре превосходство 

было на стороне хозяев поля. Они не 
позволили своим оппонентам выиграть 
ни одной встречи, а сами праздновали 
победы в пяти матчах. Три игры завер
шились вничью.

В списке бомбардиров лидирует пока 
ф утболист из «Черноморца» Ф инк, на 
счету которого 10 мячей. С ледом  за  ним 
идут ереванец Оганесян —  9 голов. У 
ГуриноВича («Динамо», М инск), Якубик а 
(«Пахтакор») и  Гаврилова («С партак») — 
по 8.

Сегодня стартует заключительный тур 
первого круга  первенства страны . В нем 
динамовцы Тбилиси в гостях встреча
ются с «М еталлистом», а  кутаисское 
«Торпедо» принимает «Арарат».

к икрой (США) и Ричард Льюис (Новая 
Зеландия). Победу одержал американ
ский теннисист —  6 : 2 ,  6 : 2 ,  6 : 2 .  Он 
повторил свой успех 1981 года, когда 
выиграл в заключительном поединке у 
Бьерна Борга (Ш веция).
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